Suspendida temporalmente

Un juez de Distrito de la Ciudad de México suspendió, por ahora, la reforma eléctrica impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador.



Colimense al preolímpico

El portero colimense Carlos Moreno, del Pachuca de la Liga MX en el Guard1anes 2021, fue convocado a la Selección Mexicana Sub 23, que encarará el Preolímpico rumbo a



FUERZA AEREA MEXICANA

Año 68 No. 22,901

A COMMEN

CERRADO POR FALTA DE PRESUPUESTO

Ofrece Mely Romero reactivar al CAM

La candidata de la coalición "Va por Colima" a la gubernatura, Mely Romero Celis, prometió reactivar el servicio del Centro de Apoyo a la Mujer (CAM) "Griselda Álvarez" A.C.

Lamentó que esa institución haya suspendido el servicio de ayuda a mujeres víctimas de

Elena DEL TORO violencia, por no contar con dinero para su operación.

Llamó al Congreso del Estado para que etiquete los recursos para el CAM. "Cómo es posible que nos dejen sin presupuesto para las mujeres y toda la necesidad que se tiene", pre-

LOCAL/A2

COVID Y 14 CASOS NUEVOS

HUBO 3 DEFUNCIONES POR

LOCAL A/3

A NUESTROS LECTORES

El papel periódico no representa un riesgo de contaminación por coronavirus, conforme a estudios de la Organización Mundial de la Salud y de la Asociación Internacional de Medios Informativos, tanto por su alta porosidad como por el proceso de impresión de tintas a que es sometido.

SEMANA SANTA

Habrá oficios virtuales y presenciales en templos

Se acatarán las medidas sanitarias, asegura el vicario general de la Diócesis, José de Jesús Ramos Hueso

> **Hugo VELÁZQUEZ ROQUE**

En los templos de la Diócesis de Colima se realizarán las misas y eventos de las Semanas Santa y de Pascua en línea y de manera presencial, acatando los lineamientos y protocolos que indicó

ia autoridad sanitaria. Lo anterior lo dio a conocer el vicario general de la Diócesis, José de Jesús Ramos Hueso, quien informó que la Iglesia no va a convocar a multitudes, conscientes de la importancia de prevenir y evitar contagios de Covid-19.

LIGA MX FECHA 11 GUARD1ANES 2021 PARA HOY



FC. JUÁREZ

PUMAS *Programación sujeta a cam-

LOCAL/A2

bios por parte de las televisoras

Softbox **Foto Internet** LLEGAN MÁS VACUNAS

En una aeronave de la Fuerza Aérea, llegó ayer al aeropuerto de Buenavista, en Cuauhtémoc, un lote de 4 mil 875 dosis de vacuna Pfizer, con las cuales se continuará inmunizando contra Covid-19 a personas de 60 años y más, del municipio de Tecomán.

PRIMER BIMESTRE DEL ANO

Colima, el estado con más casos de dengue

Van 36 hasta la semana epidemiológica 8, correspondiente a los primeros días de marzo; también encabeza la tasa nacional de contagios, según datos de la Secretaría de Salud federal

SOLÍS ESPINOSA

En lo que va del año, Colima es el contagios de dengue en el país, así como la tasa más alta por cada 100 mil habitantes, según datos de la Secretaría de Salud federal.

Hasta la semana epidemiológica 8, correspondiente a los primeros días de marzo, en la entidad se habían confirmado 36 casos de dengue, tanto hemorrágico como clásico.

Con esa cifra, registrada por la Dirección de Epidemiología de la Secretaría de Salud, el estado encabeza la lista de las entidades con

Hasta el 1 de marzo, Colima tenía la tasa más alta de contagios en estado con el mayor número de el país, con 4.50 por cada 100 mil habitantes, seguido de Michoacán, con una tasa de 0.63, y en tercera posición se encuentra Sinaloa, con

> La información de la Secretaría de Salud federal explica que en este año, el 66 por ciento de los casos confirmados corresponden a Colima, Michoacán, Jalisco, Sinaloa y Veracruz.

Agrega que de los 36 casos confirmados para el estado, 17 fueron clasificados como dengue no grave, en tanto que 19 se catalogaron

Mario Alberto el mayor número de contagios en el como dengue con signos de alarma y no hubo ningún caso reportado como dengue grave.

La misma información de la pendencia federal refiere que en estos primeros meses del año, no se ha presentado ninguna defunción por esa enfermedad en la entidad, aunque a nivel nacional se tiene reportada una sola muerte que ocurrió en Oaxaca.

De igual forma, en Colima existen 186 casos sospechosos de dengue, los cuales serán confirmados o descartados en los próximos días.

En el estado sólo se tiene presencia de dos de los cuatro serotipos de dengue que están afectando al país.

ferencia de prensa, en la que ase-

guró que será un gobernador de

Fomento Económico y de Turismo

tendrían su sede en el puerto, don-

de además en ese mismo edificio

tendrá un despacho, desde el que

estará atendiendo los temas prio-

DIARIO DE

ritarios del municipio.

Afirmó que las Secretarías de

OPINIÓN

Desde posiciones de poder, mucho o poco, los políticos se acusan unos a otros. Los del presente culpan a los del pasado; los pretéritos a los actuales ••.

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA A 4

Jorge FERNÁNDEZ MENÉDEZ Petronilo VÁZQUEZ VUELVAS Rosa Evelia VILLARRUEL FIGUEROA **A**5 Carlos RAMÍREZ **A4 GLORIETA A5**

ARROLLAN A AGENTE DE TRÁNSITO EN COLIMA Y A MOTOCILISTA EN MANZANILLO. ORDEN PÚBLICO/A8



Foto de Sergio Uribe

posteriormente ofreció una con-MANZANILLO/A12 CANDIDATO DEL VERDE A GOBERNADOR

SI GANA LA GUBERNATURA

Instalaría Locho oficina para

despachar en Manzanillo

Manzanillo.

Julio César

GONZÁLEZ RINCÓN

MANZANILLO.- El candidato

de Movimiento Ciudadano (MC)

a la gubernatura, Leoncio Morán

Sánchez, señaló que de ganar la

elección establecerá una oficia en

el puerto desde la que despacha-

Durante su visita al municipio, realizó una pega de calcomanías y

Crearía Virgilio fondo de contingencias por desastres

ROQUE

El candidato del PVEM a la gubernatura, Virgilio Mendoza Amezcua, afirmó que es importante contar con un fondo estatal para atacar contingencias, como la pandemia de Covid-19.

Esto (pandemia) nos deja una gran enseñanza, que se debe tener siempre previsiones con algún

Hugo VELÁZQUEZ tipo de fondo que se vaya fortaleciendo para poder hacer frente a contingencias, como las que estamos viviendo", afirmó.

Señaló que sería un fondo estatal que debe tener mecanismos que lo fortalezcan, "en la medida que más creciera se tendrá ese respaldo para alguna contingencia, ya sea de salud o desastres naturales".

LOCAL/A2

LE QUISO GANAR PASO AL TREN

Este camión que transportaba papaya fue arrollado por el tren sobre las vías que cruzan la calzada Aguilar, rumbo a Los Amiales, en Coquimatlán. El conductor de la unidad no hizo alto al llegar a las vías y al intentar cruzar fue arrollado. No hubo lesiona-**ORDEN PÚBLICO/A8** dos.

MELY ROMERO

Se recuperará servicio del CAM de apoyo a mujeres violentadas

En Manzanillo, la candidata de "Va por Colima" a la gubernatura informó que creará área especial para vincular al gobierno con mercados y tianguis

Elena DEL TORO/ Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

La candidata de la coalición "Va por Colima" a la gubernatura, Mely Romero Celis, lamentó que el Centro de Apoyo a la Mujer (CAM) "Griselda Álvarez" A.C. suspendió el servicio de ayuda a mujeres víctimas de violencia, por no contar con dinero para su operación.

Prometió reactivar este servicio y trabajar con las organizaciones.

Mely Romero llamó al Congreso del Estado para que etiquete los recursos para el CAM. "Cómo es posible que nos dejen sin presupuesto para las mujeres y toda la necesidad que se tiene", preguntó.

Pidió a la población que revise y analice, ya que se necesita un Congreso local "que no legisle con el hígado, sino que legisle con auténtica vocación y con razonamiento a favor de las mujeres y de las familias de Colima".

Dijo que existe mucha violencia hacia las mujeres, y en los hogares la pandemia agudizó el problema, además de que continúan

los feminicidios.

"Lo último que debemos hacer es cerrarles las puertas a las instituciones que se dedican a apoyar a estas mujeres, no solamente es volver a abrir el CAM, sino procurarles de todo lo que les facilite su trabajo a ellas y a cualquier otra organización".

Sostuvo que la función de salvaguardar y de cuidar la vida, la seguridad y la integridad de las mujeres le corresponde a la Gobernadora, pero ello hará equipo con el CAM y con otras instituciones.

Afirmó que garantizará

VINCULACIÓN CON MERCADOS



La candidata de "Va por Colima" a la gubernatura, Mely Romero Celis, continúa su campaña. Ayer recorrió el Mercado 5 de Mayo y la avenida México, en Manzanillo, y anunció que creará un área especial para vincular al gobierno con mercados y tianguis.

el presupuesto suficiente tanto al CAM como otras organizaciones de la sociedad civil que trabajan en apoyo a las mujeres, así como a

otros sectores vulnerables de la población.

Mencionó que si las integrantes del CAM se lo permiten, buscaría un acercamiento con ellas, ya que es importante empezar a trabajar desde este momento, así como con otras organizaciones feministas.

Más tarde, en Manzanillo, dos y los tianguis. anunció que como Gober-"Yo he tenido la bennadora creará una Dirección dición de vender en un

Estatal de Vinculación de tianguis, sé lo que eso es y Tianguis y Mercados. tengo un respeto profundo por ellos", señaló en un re-"Para mí, es muy imporcorrido por el Mercado 5 de tante detonar la economía Mayo y la avenida México. de Colima desde el pequeño comercio, desde los merca-

Informó que la noche

del miércoles sostuvo una reunión con líderes de tianguis y mercados de todo el estado, con los que alcanzó compromisos, entre otros, el de la implementación de la Dirección Estatal de Vinculación de Tianguis y Mer-

No obstante que es responsabilidad municipal la atención de mercados, la candidata expresó la necesidad de "implementar una dirección especial que lleve la vinculación con mercados y tianguis, para dar seguimiento al cumplimiento de

mi palabra ya como Gobernadora".

Añadió que otros compromisos son implementar desde el Gobierno Estatal incentivos fiscales, créditos blandos y con pocos requisitos para acceder a ellos.

Mely Romero aseguró

que estos acercamientos con comerciantes, locatarios y tianguistas los ha hecho siempre, primero como Diputada local y después como Senadora, ello le ha permitido tener claridad para encontrar soluciones a los problemas que enfrentan.

VIRGILIO MENDOZA

Debe el estado tener fondo para atender contingencias

Contará con mecanismos que lo fortalezcan, asegura

> **Hugo VELÁZQUEZ** ROQUE

Es estado debe contar con un fondo para atender contingencias, como la pandemia de Covid-19, aseguró el candidato del PVEM a la gubernatura, Virgilio Mendoza Amezcua.

"Esto (pandemia) nos deja una gran enseñanza, que se debe tener siempre previsiones con algún tipo de fondo que se vaya fortaleciendo para poder hacer frente a contingencias, como las que estamos viviendo", dijo.

Indicó que este fondo tendría que respaldar diversas acciones, de acuerdo con las circunstancias, y aseguró que hay formas de hacerlo.

"Tengan la seguridad que, asumiendo el gobierno, contarán con un Gobernador que siempre estará hombro con hombro con los diferentes sectores", mencionó.

Señaló que sería un fondo estatal que debe tener mecanismos que lo fortalezcan, "en la medida que más creciera se tendría ese respaldo para alguna contingencia, ya sea de salud o desastres naturales".

Por ello, consideró importante que los colimenses analicen bien la elección del próximo gobernante, "porque se requiere un liderazgo fuerte para tener la creatividad de cómo hacerles frente a muchos temas".

Virgilio Mendoza recordó que ya se viene la apertura de temporada de huracanes y el no contar con el Fonden, es preocupante para la entidad, "por eso se tendría que crear este fondo para que los colimenses tuvieran ese respaldo".



Foto Universidad de Colima

DONA SANGRE

El rector de la Universidad de Colima, Christian Jorge Torres Ortiz Zermeño acudió ayer, al Hospital General de Zona No. 1 del IMSS, en Villa de Álvarez, a donar sangre en la jornada que organiza los jueves el grupo Donadores Compulsivos. Invitó a los universitarios y a la comunidad en general, a que participen y ayuden a salvar

VICARIO DE LA DIÓCESIS

Templos no convocarán a multitudes en Semana Santa

En línea y presencial se realizarán oficios y eventos

ROQUE

La Iglesia Católica no convocará a multitudes en Semana Santa, consciente de la importancia de prevenir y evitar contagios del Covid-19.

Tras señalar lo anterior, el vicario general de la Diócesis, José de Jesús Ramos Hueso, informó que en los templos se realizarán las misas y eventos de Semanas Santa y de Pascua en línea y de manera presencial, acatando los lineamientos y protocolos que indicó la autoridad sanitaria.

"El año pasado, pues tristemente se realizó toda la Semana Santa a puerta cerrada. Yo creo que hoy

Hugo VELÁZQUEZ será a puerta abierta, pero con cierto número de personas, como la Secretaría de Salud nos lo ha indicado".

> Insistió que aunque se está en semáforo amarillo, los ciudadanos, autoridades y distintos sectores de la población no deben bajar la guardia ante la pandemia.

> Por ello, lo que compete a la Iglesia Católica respetará y promoverá los protocolos y medidas sanitarias impuestas.

> "Sí, desde el Domingo de Ramos, habrá misas presenciales, pero también por línea, donde la bendición de ramos y palmas será dentro del templo, sin procesiones que aglomeren a tanta gente", mencionó.

A pregunta expresa sobre si el Viacrucis queda suspendido, respondió que "sí, creo que todos los sacerdotes somos conscientes".

Insistió que los párrocos de cada templo de la Diócesis, que comprende además de Colima, una parte del sur de Jalisco y parte de Michoacán, hay el entendimiento de que no se convocará en esos días a los fieles.

"No queremos regresar al semáforo rojo, pero sí habrán las celebraciones: el viernes hay adoración de la Cruz, las 7 Palabras, el Rosario del Pésame.

En cuanto a la Marcha del Silencio, donde se convoca a multitudes, creo que esto no se va a realizar", detalló.

OTORGA RECTOR NOMBRAMIENTO

Sandra Nohemí Larios es directora de Calidad Institucional de la UdeC

El rector de la Universidad de Colima, Christian Jorge Torres Ortiz Zermeño. nombró a Sandra Nohemí Larios López directora de Calidad Institucional de esta Casa de Estudios.

El Rector afirmó que con esta nueva oficina se atenderán puntualmente las normas de calidad y de seguridad de la información que conforman el Sistema de Gestión Integral (SIG) de la Universidad de Colima.

En la sala de protocolo de Rectoría, Christian Torres Ortiz destacó que crear una nueva instancia "es un gran esfuerzo para la Uni-

"Es complejo y evidentemente contará con el apoyo institucional, porque es algo que se encuentra dentro del plan de trabajo de la actual administración y con lo que buscamos atender

Carlos GARCÍA puntualmente este tema" expresó.

Sandra Nohemí Larios, quien se había encargado del funcionamiento del SIG desde hace varios años, agradeció la oportunidad y confianza.

Comentó que tiene la visión de ir más allá del Sistema de Gestión Integral, sobre todo promoviendo más las Normas ISO.

Acompañaron al Rector en la entrega de este nombramiento Joel Nino Jr., secretario general de la institución; Rogelio Pinto, director general de Planeación y Desarrollo Institucional.

También Carlos Eduardo Monroy, secretario técnico de Rectoría; Celso Armando Ávalos, director general de Recursos Humanos; Francisco Coello, secretario privado de Rectoría, y Margarita de la Salud González, secretaria particular del Rector.



Foto Coordinación de Prensa del Gobierno del Estado

NOMBRAMIENTO

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez nombró a María Rubio Bayón directora general del Instituto para la Atención de los Adultos Mayores (IAAM), en sustitución de Blanca Estela Acevedo Gómez.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Los artículos son responsabilidad de quienes los firman Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: Carlos García Lemus. Responsable de editoriales: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado

de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informațivos: Notimex/SUN. http: www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacida/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 130-132 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107 y 108/ DENUNCIA CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Recomiendan realizarse exámenes para detectar problemas en riñones

Síntomas aparecen cuando la enfermedad está avanzada

SEVILLA TRUJILLO

Es importante que las personas con obesidad, diabetes o hipertensión arterial se hagan exámenes de sangre y de orina, para saber el funcionamiento de los riñones, ya que estas enfermedades impactan en las funciones de estos órganos del cuerpo.

En el Día Mundial del Riñón, la Secretaría de Salud reiteró que la parte importante de los riñones se forma en el último trimestre del embarazo, por lo que se requiere que las embarazadas ingieran ácido fólico y

Sandra Patricia vitaminas, así como acudir al control prenatal.

> Señala que hay nueve reglas para la salud de los riñones: mantener el peso ideal; medir constantemente los niveles de glucosa (diabetes); llevar una alimentación saludable; realizar diario actividad física, y monitorear la presión arterial.

Asimismo, hay que evitar el tabaco; reducir el consumo de sodio o sal; consumir diario agua simple, y evitar la automedicación.

La institución de salud señaló que se estima que al menos el 10 por ciento de la población sufre alguna enfermedad renal crónica, pero no suelen darse cuenta hasta que el problema se encuentra bastante avanzado.

Las causas más frecuentes de dicho padecimiento son diabetes e hipertensión, por lo que el control oportuno de la presión arterial y el colesterol alto puede evitar la aparición de la insuficiencia renal.

La dependencia estatal indicó que el trasplante de riñón es la mejor alternativa para pacientes con enfermedad renal y reportó que la lista de espera en el país para recibir un riñón es de 17 mil personas.



Foto de Alberto Medina

PINTAN SEÑALAMIENTOS

Afuera del Mercado Obregón, el Ayuntamiento de Colima pintó señales de tránsito y colocó un bicipuerto para estacionar bicicletas.

INE: Paridad, aspecto importantes de comicios

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La implementación de la paridad total en las candidaturas y el combate a la violencia política en razón de género son aspectos importantes del actual proceso electoral, refirió la consejera electoral del Instituto Nacional Electoral (INE), Carla Astrid Humphrey Jordán.

En el marco de la conmemoración por el Día Internacional de la Mujer, la Consejera dictó la conferencia magistral virtual "Acciones implementadas a favor de una participación política libre de violencia en el Proceso Electoral 2020-2021".

En el evento organizado de manera virtual por el Instituto Electoral del Estado de Colima (IEE), a través de la Comisión de Equidad, Paridad y Perspectiva de Género, la Consejera del INE hizo un recuento de los avances logrados en México para garan-tizar la participación política electoral de la mujer.

Humphrey Jordán señaló la necesidad que luego del presente proceso electoral, idades electoral analicen si funcionaron, o no, las reformas aplicadas para combatir la violencia política en razón de género; y en su caso tomar las medidas correspondientes.

En su mensaje de bienvenida, la consejera presidenta del IEE, Nirvana Fabiola Rosales Ochoa, recordó que este 2021 representa para México la elección más grande, pues por primera ocasión las 32 entidades federativas coincidirán en un proceso electoral, el cual, entre sus múltiples retos, destaca la participación política de las mujeres, libre de violencia.

La conferencia puede volver a verse a través de la siguiente dirección: https:// www.youtube.com/ watch?v=YNxEUPb3bUg.



Foto Coordinación de Prensa del Gobierno del Estado

La Secretaría de Salud informó que no ha habido complicaciones supuestamente atribuibles a la vacuna contra la Covid-19.

AFIRMA SECRETARÍA DE SALUD

Minimas, reacciones a la vacuna anticovid

Sólo dos personas han requerido hospitalización tras recibir el antígeno, asegura

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

En la aplicación de la vacuna contra la Covid-19 se han registrado eventos supuestamente atribuibles al antígeno, aunque en la mayoría de los casos sólo han sido por la sensación de la aplicación, la cual se ha pasado en cuestión de momentos, informó la Secretaría de Sa-

En la rueda de prensa que se ofrece a diario en vivo, se dio a conocer que en todos los puestos de vacunación hay un espacio disponible para que las personas vacunadas se mantengan

30 minutos en observación, a fin de detectar cualquier situación que requiera aten-

Asimismo, se mencionó que en el estado sólo dos personas han requerido hospitalización tras recibir la vacuna, cuyas causas estuvieron asociadas a la condición propia del organismo; no obstante, estos pacientes estuvieron estables y fueron dados de alta en pocas horas.

La institución del Sector Salud detalló que luego de la aplicación de la vacuna, en el brazo donde se aplicó puede presentarse ligero dolor, enrojecimiento, hinchazón o no sentir nada, como la mayoría de los ca-

En otras ocasiones puede haber otras manifestaciones en el resto del cuerpo, como cierto cansancio, dolor de cabeza, dolor muscular, escalofríos o incremento de temperatura o mareos.

Asimismo, se recomienda aplicar un paño limpio, frío y húmedo sobre el área donde se vacunó, así como seguir usando el brazo con normalidad. Y en caso de incremento leve de temperatura, hay que beber abundante agua y vestir con ropa **EN EL ESTADO**

Hubo 3 defunciones por Covid y 14 casos nuevos

La entidad alcanza mil 186 decesos y 10 mil 105 positivos acumulados

Carlos GARCÍA

Las instituciones del Sector Salud reportaron ayer 14 nuevos casos y tres muertes por Covid-19, con lo que la entidad alcanza 10 mil 105 positivos y mil 186 decesos, acumulados por esta causa.

La Secretaría de Salud informa que las tres defunciones ocurrieron en dos hombres y una mujer entre 45 y mayores de 65 años de edad; estaban hospitalizados graves y eran originarios de Manzanillo.

Además, se informa que seis mujeres fueron diagnosticadas como positivas al virus de SARS-CoV-2, entre los 30 y más de 65 años de edad; todas reciben atención ambula-

Por residencia, dos

son de Colima, dos de Villa de Álvarez, una de Cuauhtémoc, y una de Manzanillo.

Los hombres diagnosticados positivos fueron ocho, entre los 25 y menos de 60 años de edad; todos reciben atención ambulatoria. Por residencia, cuatro

son de Cuauhtémoc, dos de Colima, uno de Tecomán y uno de Villa de Álvarez.

En esta jornada no se registraron casos foráneos.

La Secretaría de Salud señala que para reducir contagios y cortar cadena de transmisión debe extremarse aseo de manos, barrera con cubrebocas, desinfección de superficies y objetos de mayor uso, distancia de 2 metros entre personas y preferir espacios ventilados.

Estado de Colima Situación actual Covid-19 53 Corte de información: 11/03/2021 16:00 hrs.

Colocarán pieza escultórica en honor a Baldo El Tubero

Elena DEL TORO

El Cabildo capitalino aprobó colocar el nombre de 'Camellón de la Tuba", al de la avenida Constitución, en el tramo comprendido entre Felipe Sevilla del Río y el Tercer Anillo Periférico, y ahí colocar una pieza escultórica que represente a Baldomero Larios Cuevas conocido como Baldo El Tu-

En febrero de 2019, fa-

miliares de Baldo *El Tubero* anunciaron su jubilación, luego de casi 7 décadas de vender tuba en el estado, tenía casi 90 años de edad.

En sesión de Cabildo, el regidor Omar Suárez Záizar dio lectura al dictamen presentado por las comisiones de Educación, Cultura y Recreación, así como de Turismo, Fomento Económico y Empresarial, para reconocer el citado camellón como de la Tuba, ya que de las palmeras de esta zona se extrae tuba fresca y natural.

Planteó colocar una placa con el nombre del camellón, y dar instrucciones a la Dirección de Servicios Públicos para que realice atención constante a este espacio y que siempre esté en las mejores condiciones.

Tras un receso, el Cabildo aprobó dicha propuesta, punto que se cumplirá antes de que concluya la presente administración municipal.

Cumplirá Núñez su gestión en el SNTE 6

El secretario general de la Sección 6 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), José Jaime Núñez Murguía, aseguró que él cumplirá su periodo estatutario al frente del gremio magisterial.

Lo anterior lo respondió al afirmar que no lo "llama"

Hugo VELÁZQUEZ ninguna posible candidatura política, además de referir que su expresión de apoyo a la candidata de Morena, Indira Vizcaíno Silva, es a título personal y que nada tiene que ver el Sindicato.

Al respecto del llamado voto corporativo, que en el pasado se hacía, dijo que los estatutos del SNTE lo prohi-

Insistió que su labor

como dirigente sindical está enfocada al 100 por ciento en el gremio y sus integrantes.

Respecto a las críticas que ha recibido el líder de la Sección 39 del SNTE, Heriberto Valladares Ochoa, que ha descuidado su labor por andar en política, respondió que en su caso no la ha descuidado, aunque mencionó que es el propio maestro quien puede decirlo.

CONVOCATORIA

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE LA CÁMARA NACIONAL DE COMERCIO SERVICIOS Y TURISMO DE COLIMA

A todos los afiliados activos de esta cámara, establecidos en los municipios de Colima, Comala, Coquimatlán, Cuauhtémoc y Villa de Alvarez.

De conformidad con los artículos 20, 21, 22, 23 y 24 de la Ley de Cámaras Empresariales y a sus Confederaciones y 8, 11, 12, 13, 14, 15 y 16 de nuestros estatutos y con base en el acuerdo del Consejo Directivo del 25 de febrero de 2021, se convoca a todos nuestros afiliados activos para celebrar la Asamblea General Ordinaria de esta Cámara, que se llevará a cabo el día Miércoles 24 de marzo de 2021 a las 9:00 horas en primera convocatoria, la sesión se llevará a cabo por VIDEOCONFERENCIA transmitida desde el Salón Presidentes de nuestro domicilio de edificio Canaco, ubicado en calle Hidalgo #93, Primer piso, colonia Centro, C.P. 28000, en la ciudad de Colima. Se enviará liga de conexión al confirmar su

Orden del Día.

Designación de dos escrutadores y verificación de quórum de la Asamblea.

Declaratoria del Presidente de estar debidamente constituida la Asamblea. Informe del Presidente del Consejo Directivo sobre las actividades del ejercicio 2020.

Informe del Tesorero sobre su baíance anual y estado de resultados del ejercicio 2020.

Presentación y aprobación, en su caso, del programa anual de trabajo y presupuesto 2021. Presentación y autorización del dictamen a los estados financieros del auditor externo.

Elección de 10 Consejeros de la serie NON. Autorización de la Asamblea para que el Consejo Directivo designe las Vice-presidencias, Comisiones y Representantes de la Cámara ante las diversas instancias

Ratificación del director general de la Cámara.

10. Receso para elaboración del Acta de esta Asamblea.

Lectura y aprobación en su caso del Acta de esta Asamblea

documento oficial con fotografía. De las personas morales, deberán acreditar este carácter con carta poder expedida por el representante legal de la empresa y documento oficial con fotografía que los identifique. Las cartas poder para que un afiliado activo represente a otro, deberán registrarse a más tardar el martes 22 de marzo a las 17:00 hrs. en las oficinas de la Cámara.

Para el ingreso a la Asamblea, los afiliados, si son personas físicas deberán identificarse con su credencial de elector o

Si a la hora indicada no existiere el quórum de asistencia estatutaria de esta Cámara, se procederá a realizar la Asamblea en segunda convocatoria una hora después de la señalada, con los asambleístas presentes y los acuerdos en la misma serán

Colima, Colima, a 12 de marzo de 2021.

LUIS JAVIER SIORDIA ALCARAZ PRESIDENTE

HÉCTOR BRAMBILA CORTÉS SECRETARIO

OPINIÓN



La cocinera fue una figura muy importante en aquellas economías, ranchos y haciendas; se esmeraban en tener las mejores porque de ello dependía la satisfacción de la gente trabajadora.

DETRONII ON GOLLEGAMIELA LA

Por 37 años ininterrumpidos, no con pocos momentos de incertidumbre en su continuidad, el CAM ha mantenido un servicio de calidad y calidez, profesionalizando a quienes realizan el trabajo.

PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS ROSA E. VILLARRUEL FIGUEROA

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



Despacho político ¿Acostumbrarnos?

.- ¿Nos hemos acostumbrado al horror de las muertes? ¿Vemos ya con naturalidad la violencia? ¿De asombrados y horrorizados migramos a indiferentes? ¿Ya no nos estremecemos al enterarnos de cadáveres descuartizados arrojados a las calles, a baldíos, a canales de agua? ¿El hallazgo de fosas clandestinas donde sepultaron a personas es ahora una noticia más entre tantas? ¿Observamos los feminicidios desde una perspectiva lejanísima, como guarecidos en la muralla del desapego?

Es tanta la violencia criminal que nos sentimos afortunados de que la víctima sea alguien ajeno a nuestros afectos o, en el peor de los casos, sólo "un conocido". Si el homicidio es hecho cotidiano, resulta tan malo o peor que estemos en proceso de acostumbrarnos a un paisaje sin solución. La tendencia a la resignación parece crecer. El miedo se solapa en el desdén, aunque ni desaparezca ni nos impulse a exigir remedios, soluciones, el fin de la tragedia inmensa.

2.- Números, cantidades, cifras que desdibujan a las personas. Cien mil o doscientas mil o trescientas mil víctimas de la pandemia trocaron de individuos con vida, familia y sueños propios a dígitos de la estadística. Si hace un año el primer caso de contagio y fallecimiento estremeció al país -no al gobierno, por cierto-, hoy hemos desembocado en la indiferencia. Cuando mucho, contamos los días faltantes a la fecha en que nos toque la vacunación sin la certeza de que sea mañana, dentro de un mes o cuando bien se pueda. Las dosis llegan a cuentagotas, decía anteayer, mientras el gobierno hace fiesta y anuncia el arribo de 200 mil de Sputnik. Y de tantas más de esta y aquella marcas. No preguntamos a la autoridad por qué dijo que en marzo habría 15 millones de inmunizados, adultos mayores, y estamos cerca de la mitad del mes y el turno de cada cual es incierto, confuso, casi inalcanzable.

En tanto, más personas mueren y pasan a la estadística. Fueron padres, madres, abuelas, esposas, esposos, hijos, nietos, primos, amigos, vecinos. Eso importa poco a la colectividad. La muerte pandémica ha tomado carta de naturalización.

3.- En vez de escuchar las razones del reclamo y la furia de las mujeres que protestan por los feminicidios y la violencia contra millones de ellas en todo el país, el gobierno busca descalifica sus voces airadas, sus gritos justos. Incomodan, porque nos recuerdan que ante el asesinato, los golpes y la agresión emocional, en conjunto hemos sido displicentes, comodinos, es decir, cómplices por omisión.

Del gobierno, ya lo sabemos, la respuesta es la condena y hasta la burla. Por eso mismo, porque incomodan las exigencias, porque ponen en entredicho la maravilla del Estado, la bondad implícita de un gobierno que demanda silencio, no reclamaciones.

Mientras, cada 24 horas, 10 mujeres son asesinadas en el país. Eran madres, abuelas, tías, hermanas, amigas de alguien. Personas viviendo, afanándose, forjando ilusiones y trabajando para volverlas realidad. ¿Nada de eso nos mueve?

4.- Localizan restos humanos en una bolsa negra dejada en... Encuentran cadáver maniatado, con huellas de tortura y un balazo en el cráneo... Desde un vehículo, le dispararon. Cuando llegaron los paramédicos, el hombre había fallecido... Junto a la víctima había un narcomensaje... Siguen todos los etcéteras posibles. Son las noticias cotidianas.

Y de nuevo, volteamos la cara a donde no suceda eso. ¿Hay lugares donde no ocurra? ¿Y días sin tales acontecimientos? ¿Esa clase de violencia es permisible sólo porque se da entre criminales? ¿Alguien tiene en cuenta que muchos de esos asesinados eran jóvenes que nunca tuvieron oportunidades en la vida de pobreza, miseria a veces, y creyeron que en el narco encontrarían el fin de las privaciones en una sociedad que los degrada porque no tienen dinero para los lujos y los gustos caros que ella misma promueve, porque ni siquiera encontraron un empleo cuando lo buscaron? Carne de cañón. Los barones de la droga y sus protectores políticos son intocables.

5.- Desde posiciones de poder, mucho o poco, los políticos se acusan unos a otros. Los del presente culpan a los del pasado; los pretéritos a los actuales. Círculo confuso, juego inútil, excusas para evadir la realidad. Se descalifican unos a otros hoy como antes se descalificaban en ambos sentidos. ¿De eso se trata la competencia política, la democracia electoral, la discusión pública?

¿Quién ha propuesto un plan coherente para atajar la muerte en México? Ni el gobierno ni sus opositores. También fríos e indiferentes, todos ellos sobrevuelan los cadáveres.

Y un dato: la violencia criminal y la pandemia, en sólo un año, igualan la cantidad de víctimas mortales de la explosión de las bombas nucleares en las ciudades japonesas de Hiroshima y Nagasaki, en la Segunda Guerra Mundial.

La peor actitud que podemos asumir es la indiferencia ante la muerte violenta.

MAR DE FONDO

** "Vendrá la muerte y tendrá tus ojos/ -esta muerte que nos acompaña/ de la mañana a la noche, insomne,/ sorda, como un viejo remordimiento/ o un vicio absurdo-. Tus ojos/ serán una vana palabra,/ un grito acallado, un silencio./ Así los ves cada mañana/ cuando sola sobre ti misma te inclinas/ en el espejo. Oh querida esperanza,/ también ese día sabremos nosotros/ que eres la vida y eres la nada./ Para todos tiene la muerte una mirada./ Vendrá la muerte y tendrá tus ojos./ Será como abandonar un vicio,/ como contemplar en el espejo/ el resurgir de un rostro muerto,/ como escuchar unos labios cerrados./ Mudos, descenderemos en el remolino" (Cesare Pavese, italiano, 1908-1950. Vendrá la muerte y tendrá tus ojos...).

Editorial Semana Santa

URANTE las Semanas Santa y de Pascua, periodo relevante para quienes profesan la religión católica, la Diócesis de Colima realizará misas y eventos combinando las modalidades presenciales y virtuales, con el objetivo de disminuir los riesgos de contagio de Covid-19.

El vicario general de la Diócesis, José de Jesús Ramos Hueso, manifestó que en todos los eventos que realice la jerarquía católica en la entidad, se respetarán los protocolos y lineamientos sanitarios que dispusieron las autoridades de la Secretaría de Salud.

La decisión de la institución reli-

giosa es correcta, pues se busca que los feligreses participen en la conmemoración de las Semanas Santa y de Pascua. El año pasado todos los eventos se realizaron a puerta cerrada y de manera simbólica, debido a la contingencia sanitaria.

Sin embargo, el vicario adelantó que no se permitirán las concentraciones multitudinarias. Por lo contrario, se buscará que toda la liturgia de esta temporada se realice en pleno orden y con las medidas que eviten poner en riesgo a los asistentes.

Las condiciones sanitarias en Colima todavía son delicadas, sin embargo, el semáforo amarillo en que se encuentra la entidad permite la apertura de algunas actividades que se realizan por parte de la Iglesia Católica, para conmemorar la muerte y resurrección de Jesucristo.

Las autoridades religiosas han sido respetuosas y disciplinadas en la aplicación de los protocolos sanitarios, igual procede en esta ocasión, permitiendo la participación de los creyentes sin aglomeraciones que resulten en un mayor número de contagios.

Los fieles, por su parte, tendrán la oportunidad de practicar la fe, aunque deben hacerlo con responsabilidad, pues las actividades presenciales no significan que el virus haya desaparecido. Es preciso seguir cuidándose y acatar las disposiciones sanitarias.

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ



Razones

Santa Lucía más allá del debate, una obra notable

EJEMOS por un momento de lado el debate sobre si era más conveniente el aeropuerto de Texcoco, que el que se construye en Santa Lucía. Apartemos la validez o no de los datos que dio a conocer la Auditoría Superior de la Federación, respecto al costo de cancelar Texcoco. Soy de los que cree que Texcoco tendría que haber sido terminado y que ello habría generado múltiples beneficios. Pero dejemos por un momento eso de lado. Estuve nuevamente, la última visita había sido hace un año, en el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles, en Santa Lucía, y hay que reconocer que la obra que está realizando la Defensa Nacional allí es trascendente, que avanza a un ritmo vertiginoso y que se realiza con altos grados de eficiencia operativa y financiera.

Estamos a casi exactamente un año de lo que debe ser la inauguración oficial del nuevo aeropuerto y la obra tiene ya un importante avance. La comunicación gubernamental, como en muchos otros temas, abunda en los adjetivos y las descalificaciones, pero carece de explicaciones. Si estas fueran más transparentes se podría comprender la magnitud de lo que se está creando.

Para construir el nuevo aeropuerto, se tuvo que cambiar de emplazamiento a toda la base aérea militar. Eso ya se ha hecho: la inauguración que hizo el presidente López Obrador en febrero pasado, no fue la del aeropuerto, sino de las nuevas instalaciones militares. La base aérea militar en sí es una obra enorme, con mucho la más grande de América Latina, muy superior a la previamente existente y con características operacionales que permiten desplazamientos de todo tipo, desde tropas hasta ayuda humanitaria, a cualquier lugar del país en un máximo de 3 horas.

Junto a la base aérea militar se construyó, ya está concluida, toda el área de viviendas para el personal militar y sus familias que se instalarán a vivir allí en los próximos días. Se construyó un hospital militar moderno, el primero postcovid inaugurado en el país, con las normas que la propia pandemia impuso sobre

espacios, áreas de entrada y salida, accesos a pacientes, cuidado de médicos. El hospital ya está terminado.

Me impresionó, porque hace unos meses nada de eso existía, la construcción, junto al área de viviendas, del centro destinado a escuelas, desde kínder a preparatoria. Es prácticamente un campus, con aulas modernas, muy bien equipadas y con un auditorio que ya quisiera más de una universidad pública o privada. Esas escuelas estarán abiertas no sólo para las familias que vivan en la base, sino también para la población aledaña al aeropuerto. Es de lo mejor, en términos de educación básica, que he visto en el país.

En esa zona habrá también, están a punto de ser concluidos, centros comerciales, cines, dos museos, uno con los restos paleontológicos encontrados en la zona y otro de la aviación, que reemplazará al que ya existía en la antigua base miliar pero que era apenas una suerte de hangar. Ambos serán una atracción en sí mismos.

Todo eso se tenía que construir antes de las obras centrales del aeropuerto civil, porque tenían que ser reubicadas las instalaciones de la base aérea. Eso es lo que ya se concluyó y hacia fines de mes estarán las familias instaladas y las escuelas funcionando, lo mismo que el resto del complejo.

Hace unos meses vi cómo se comenzaban a construir las pistas tanto militares como comerciales, y las tres ya están completamente terminadas. Ya están muy avanzadas la torre de control y la terminal de pasajeros de la terminal comercial. Apenas se está comenzando con la terminal de carga, porque la misma se erige en zonas donde hay instalaciones antiguas que ahora comenzarán a ser derruidas. En el otro extremo del aeropuerto está la terminal de pasajeros, que ya está tomando forma, y que ya cuenta con buena parte de sus "entrañas", como son los circuitos de manejo de equipajes y abasto de combustible.

Al ritmo que va la obra, no dudo que para el 21 de marzo de 2022 el aeropuerto comercial esté terminado. Antes de fin de este mes de marzo entrará en operación el nuevo diseño del espacio aéreo del centro del país, con nuevos sistemas que abarcarán, de inicio, el actual aeropuerto internacional y Toluca, para que cuando se incorpore el Felipe Ángeles, en marzo de 2022, ya esté afianzado y plenamente operativo.

El problema está en las obras de movilidad en torno al aeropuerto, obras que dependen de la Ciudad de México, del Estado de México, de la Secretaría de Comunicaciones y que están claramente retrasadas. Son varias, pero las principales son tres: las que conectan con el circuito mexiquense, las de enlace con la autopista México-Pachuca y las del tren ligero que conecta con Lechería. Las tres obras están rezagadas y sin ellas se dificultará seriamente acceder al aeropuerto.

Si esas instancias gubernamentales no aceleran drásticamente sus trabajos, tendremos un gran aeropuerto, una enorme base área militar que constituye en realidad un nuevo centro urbano, pero no tendremos las vías de comunicación idóneas para acceder a ellas. Ese es hoy el principal desafío. Por lo pronto, la obra del nuevo aeropuerto es, en sí, notable.



Indicador político Ciudadanos y poderes no están entendiendo

RENTE al contenido de género de las protestas de mujeres en los últimos años y sobre todo en marchas violentas, el régimen en perspectiva de género... masculino, está respondiendo con definiciones estratégicas:

1.- Morena refrendó a Félix Salgado Macedonio como candidato de Morena al gobierno de Guerrero y existe un silencio en los casos denunciados contra el diplomático y escritor Andrés Roemer.

2.- Ante la marcha del pasado 8 de marzo, la jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, reaccionó con enfoque de género... masculino, criminalizando la protesta con vallas, policías, toletazos y arrestos.

3.- En el escenario de las denuncias de feminicidios y agresiones violentas contra las mujeres, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, también reaccionó con enfoque masculino: sordera de género, a pesar de que tiene la obligación legal de gestionar la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia.

4.- La oposición en el Senado aprovechó el clima de la celebración femenina y aprobó reformas para la equidad salarial, como si los ingresos taparan la sordera judicial ante agresiones.

5.- Los gobiernos estatales y las autoridades federales definieron su estrategia para atravesar el 8 de marzo y esperar que el 9 las cosas retomaran su vieja normalidad machista, no para atender las quejas, denuncias y reclamos de las mujeres.

1.- Los datos de feminicidios y agresiones físicas violentas contra las mujeres siguen creciendo en número e intensidad de violencia

2.- La Ley para una Vida sin Violencia ha sido abrogada en la realidad masculina de la abogada Sánchez Cordero, responsable de su aplicación. 3.- Morena ha eludido el debate necesario sobre una política con perspectiva de género femenino, a pesar de las críticas de mujeres de esa formación partidista contra Salgado Macedonio.

4.- Ante el caso Salgado Macedonio, Morena ha carecido de la fijación de criterios políticos y de definición ideológica sobre el enfoque de género en sus propuestas. En ese sentido, la candidatura de Salgado Macedonio es, en sí misma, una definición masculina de partido.

5.- Ninguno de los casos emblemáticos de agresión contra las mujeres avanzó por estímulo de las protestas femeninas.

Lo que queda es la confirmación de un sistema/régimen/ Estado machista:

El caso Macedonio y la encuesta reconfirmaron como certeza la inexistencia de una ciudadanía que defienda los nuevos derechos de la sociedad no sistémica. El contenido de las protestas femeninas es ignorado por la sociedad.
 La confirmación de que Morena es un partido de hom-

bres en la vieja acepción *machista* priista de la palabra, por la falta de voces masculinas en el partido para debatir, analizar y posicionar el debate sobre Salgado Macedonio y salir en defensa de las mujeres por solidaridad de género.

3.- La necesidad de pedir permiso a la Academia Española que resguarda el idioma para usar nuevos referentes: el secretario de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, el jefe de gobierno, Claudia Sheinbaum, y el fiscal de CDMX, Ernestina Godoy. Es decir, excluir las referencias de género femenino a cargos, sin importar que sus titulares sean mujeres, para refrendar la segregación femenina.

4.- Asumir la definición del código penal en el sentido de que la represión institucional y de género contra las mujeres llega a la caracterización de genocidio, a fin de agregar la represión por condición de género femenino a las categorías de grupo étnico, racial y religioso. El criterio de la fracción IV del artículo 5 de la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia define la represión de género: "Violencia contra las Mujeres: cualquier acción u omisión, basada en su género, que les cause daño o sufrimiento psicológico, físico, patrimonial, económico, sexual o la muerte, tanto en el ámbito privado como en el público". La violencia contra las mujeres por su condición de mujeres es ya generidio.

5.- La reforma a las leyes para agilizar la investigación, juicio y sentencia en delitos contra las mujeres a través de una fiscalía especial independiente, además de una sala especial en la Suprema Corte para asuntos de género.

La estabilidad de la República pasa por la agenda política y judicial de las mujeres porque ellas son mayoría poblacional, política y productiva.

Política para dummies: La agenda política de género de las mujeres no tarda en centralizar el funcionamiento del sistema/régimen/Estado.

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh





El CAM, un espacio indispensable

UESTRO estado, en otros tiempos, era casi el paraíso terrenal, el lugar más seguro para vivir y donde las clases sociales no estaban tan polarizadas, pues la pobreza no había llegado a los niveles de pauperización como hoy día; sin embargo, la violencia de género sí estaba presente en todos los hogares y en sus distintas manifestaciones, sólo que se mantenía oculta detrás de cada puerta.

El movimiento feminista, expresado ya ampliamente en otros estados de la República, y concentrado más en el anterior Distrito Federal, extiende sus alas y toca los hombros de mujeres que ya veníamos visibilizando una ola de violencia en nuestro estado, pero sus estragos se traducían en embarazos tempranos, menos oportunidades académicas, marcada división de la fuerza de trabajo, o de mujeres que de voz en voz y con sus cercanas, hablaban un poco de la violencia que vivían cotidianamente, cuidando que trascendiera más allá de las banquetas de sus casas.

La cultura patriarcal siempre ha normalizado que las mujeres soporten todo tipo de dependencia y sumisiones, ha definido roles estereotipados para cada uno de los géneros arraigados profundamente en la psique de cada mujer, por lo que el trabajo de concientización para llegar al reconocimiento de que se está inmersa en un determinado ciclo violento, requiere de un proceso, que, aunque es diferente en cada mujer, no deja de ser largo y doloroso.

La necesidad de un centro que atendiera esta problemática ya era sumamente necesaria, de ahí que un grupo de mujeres se dieran a la tarea de diseñar un proyecto que cubriera las necesidades básicas de atención en áreas psicológica, jurídica, médica y trabajo social. Con el cobijo de la maestra Griselda Álvarez, entonces gobernadora en nuestro estado, se abrió un espacio suficiente para proporcionar apoyo integral a todas las mujeres en situación de violencia y que así lo requirieran, este fue el CAM.

Por 37 años ininterrumpidos, no con pocos momentos de incertidumbre en su continuidad, el CAM ha mantenido un servicio de calidad y calidez, profesionalizando a quienes realizan el trabajo, cuidando que todo contacto y relación con las mujeres sea desde una perspectiva de género, promoviendo darse cuenta de su situación y respaldando lo que cada mujer decida hacer después de haber cubierto este proceso.

Este pasado 8 de marzo, fecha emblemática para nosotras, amanecimos con la lamentable noticia de que el Centro de Apoyo a la Mujer, "Griselda Álvarez, A.C.", suspendía sus servicios por falta de dinero para seguir operando. Mediante un desplegado publicado en este periódico, las integrantes del CAM exponen que, debido a que el recurso, aparte de habérseles reducido a la mitad, les llega a cuentagotas, mismo que sólo alcanza para pagar servicios, exponiendo a las trabajadoras, por res-

peto a las mujeres que atienden, continuar con la atención sin remuneración alguna.

En la trayectoria del CAM no sólo se puede constatar el servicio de atención a la violencia mediante los talleres de concientización y empoderamiento; el Centro ha diversificado sus actividades hacia otros espacios, donde su presencia es referente importante para la concreción de otros espacios o proyectos de mujeres que visualizan en él un ejemplo de congruencia y consistencia en sus actividados.

La edición de materiales impresos y digitales, es otra actividad en la que el CAM pone al servicio de la sociedad las evidencias en cuanto a índices de violencias se registran en el estado, toda vez que las autoridades convenientemente enmascaran las cifras para no responsabilizarse de una realidad que a ellas les corresponde atender puntualmente.

Otra actividad que lo nutre es la vinculación con organizaciones de la sociedad civil y con instituciones afines, con el propósito de fortalecer la correlación de fuerza en contra del flagelo de la violencia y en comunión, llevar conjuntamente actividades para ello. Por todo lo anterior, el CAM debe continuar.

*Aspirante a la Diputación federal por el primer distrito

Este pasado 8 de marzo, fecha emblemática para nosotras, amanecimos con la lamentable noticia de que el Centro de Apoyo a la Mujer, "Griselda Álvarez, A.C.", suspendía sus servicios por falta de dinero para seguir operando.

PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS



Catita, cocinera y dependienta

IENTRAS los hombres de la casa se iban al jornal, las mujeres se quedaban en el rancho. Tres veces al día echaban tortillas para los jornaleros. Cata pallanaba, Sarita remolía y la mamá echaba las gordas. Así comían todos, mozos y cocineras. Tiempo después Sarita se quedó en la casa y Cata comenzó a trabajar de dependienta. Trabajó en la tienda de Agustín Cárdenas y en la de Chabela Navarro, en Cuyutlán, en la de don José Salazar en Tepames, y en la afamada tienda de Las Fuentes, ubicada por la calle real, hoy Independencia.

Era hija de don Aurelio Jiménez y doña Candelaria Jiménez, vivían por el rumbo de la 5 de Mayo, otrora conocida como El Callejón de los puercos. Muy chicas le entraron al cuidado de sus hermanos y a los quehaceres del hogar. Su padre fue salinero y agricultor, trabajó mucho tiempo con don Constantino Rodríguez, con don Pepe Ahumada y en el rancho Trapichillos y a todas partes se llevó a la familia, haciendo la función de cocineras, preparando la comida y echando las tortillas para los dueños del rancho, su familia y la mozada.

La cocinera fue una figura muy importante en aquellas economías, ranchos y haciendas; se esmeraban en tener las mejores porque de ello dependía la satisfacción de la gente trabajadora y el que se aquerenciaran en ese lugar. Es por ello la importancia de esta función, la cocinera era muy respetada y a la que se le permitía regañar a mozos y demás personal que trabajaba en ese lugar. Por eso el dicho filosófico que decía: "Peléate con quien quieras, pero menos con la cocinere"

Catita y su familia fueron de esas personas durante más medio siglo, hasta que el sistema de producción terminó, vinieron los ejidos y con ello una nueva forma de trabajar, Catita y familia emigraron a otros quehaceres; es aquí cuando Carmen Cruz, hija de don Miguel, importante agricultor de la Villa, se la lleva a su casa para que acompañe a su mamá y a la familia, durando con ellos más de 25 años, convirtiéndose en parte de la misma por su actitud de servicio, bonhomía y responsabilidad.

Un día, cuando iba a misa y pasaba de los 90 años, Catita se dio un zapotazo como ella misma me lo definió y se lastimó un tobillo, regresándose a su casa de la 5 de Mayo donde está siendo atendida por su familia que la consienten mucho.

Recuerdo esta historia porque el Cabildo determinó homenajear a Catita Jiménez con una presea este pasado Día Internacional de la Mujer, por su edad y apoyo a la comunidad, bien hecho. Sólo quiero recordarles que hace como 8 ó 10 años, siendo su servidor regidor del Ayuntamiento, escuché en una sesión las propuestas para designar a las mujeres que serían galardonadas por el Día Internacional de la Mujer y escuché nombres de profesionistas, políticas, educadoras y otras meritorias historias de vida; con mucho respeto solicité al Cabildo se hiciera un reconocimiento especial, porque las preseas ya se habían designado, a la señora Catita, argumentando que con ello honraríamos la memoria de tantas y tantas mujeres que se acabaron la vida frente al fogón y el metate, así mismo a las dependientas que en gran número salían de la Villa a desempeñarse en los grandes almacenes de la capital.

Ellas, cocineras y dependientas, fueron un importantísimo factor en el desarrollo económico de nuestro municipio, pero además, supieron combinar sus actividades con el ámbito de calor, respeto, formación y cuidado de los hogares de nuestra muy querida Villa.

Ellas también son importantes y Catita, en la ceremonia del Día Internacional de la Mujer, que se realizara hace varios años en el Auditorio de la Casa de la Cultura, mostró orgullosa el reconocimiento que el Ayuntamiento y el pueblo le hicieran en ese tiempo. Yolanda, Armida, Patricia, nietas y Patricia su cuñada atestiguaron el emotivo acontecimiento. ¡Qué vivan las cocineras y dependientas de la Villa!





GLORIETITA 1 Tras la legalización de la *mota*, Morena podría cambiar su nombre a "Partido de la Verde". **El Equipo.**

GLORIETITA 2 El diputado federal Hirepan Maya, delegado de Morena en Colima, aprovechó la tribuna de la Legislatura para emitir un tutorial de cómo se forja un buen churro de mota. Resultó buen maestro. El Equipo.

GLORIETITA 3 Carga **Locho** en campaña un banquito que, dice, le da buena suerte electoral. Aficionado al futbol, sabe bien lo que es *banquear*, es decir, quedarse en la banca (o en el banco) sin jugar. Y la banca es el puesto más duro. **El Equipo.**

GLORIETA 1 Hace bien la Diócesis de Colima en anunciar que las celebraciones de las Semanas Santa y de Pascua se harán de forma virtual y algunas presenciales, cuidando en todo momento las recomendaciones de sana distancia e higiene. Hasta ahora la Iglesia Católica ha mostrado disciplina y apoyo a las autoridades para evitar la propagación del Covid-19. **El Equipo.**

GLORIETA 2 Es buena la propuesta que hace el candidato del PVEM al Gobierno Estatal, Virgilio Mendoza, en el sentido que de llegar al cargo máximo establecerá un fondo estatal de contingencias, para hacer frente a emergencias y pone como ejemplo la pandemia de Covid-19. Es acertado, sobre todo si se toma en cuenta el abandono del gobierno de AMLO a los estados, que han tenido que hacer malabares para la compra de equipos, contratación de personal y reconversión hospitalaria. El Equipo.

GLORIETA 3 Cerca de las 200 mil muertes por Covid-19, México vive la peor crisis de salud, pero también de seguridad pública y de economía, sumido en la delincuencia, en el desempleo y la pobreza. Pese a ello, el presidente Andrés Manuel López está "muy contento" porque ya tiene "relevo". A menos que vaya a renunciar en las próximas horas a su mandato, lo que a la población le importa es que se resuelvan los problemas del país, no hablar de "tapados". El Equipo.

ACIERTO Cada uno por su cuenta, Mely Romero y Leoncio Morán, como candidatos a la gubernatura, han retomado la propuesta de impulsar un programa de estancias infantiles para apoyar a las hijas e hijos de madres trabajadoras. Es un tema importante para muchas mamás colimenses, pues más allá de las cancelaciones que hizo la administración federal, se demuestra que en la entidad se podría seguir beneficiando a ese sector de la población. Julio Zamora.

POPULISMO A una semana del arranque de las campañas para la gubernatura, se ha observado muy bajo el nivel de los principales candidatos. La abanderada de Morena, Indira Vizcaíno, pretende hacer de la Casa de Gobierno "un albergue a mujeres que hayan sido víctimas de violencia"; la postulante del PRI-PAN-PRD, Mely Romero, hizo propuestas que pertenecen al municipio, como rescatar los mercados públicos; Leoncio Morán, de MC, con el mismo discurso de sus anteriores campañas, en el sentido de no ser de los de siempre; la mejor hasta ahora es de Virgilio Mendoza, quien formaría un fondo estatal para enfrentar emergencias; el resto no ha pintado hasta el momento. Este nivel de populismo genera más apatía de la población. Sergio Uribe.

RIESGO Habitantes de la colonia Loma Bonita, en Villa de Álvarez, solicitan al Ayuntamiento la reconstrucción de banquetas, en particular el tramo faltante en la avenida Pablo Silva, en el cruce con la calle Pedro María Anaya, del lado oriente. Además de ser un profundo socavón de tierra, el taller mecánico ubicado en la esquina acapara e invade todo el espacio peatonal con vehículos descompuestos, lo que provoca que la gente se baje y camine por el arroyo de la avenida, entre ellos adultos mayores. Julio Zamora.

RESQUEBRAJADO Al naciente partido Redes Sociales Progresistas (RSP) no se le ve mucho futuro debido a las malas decisiones de los dirigentes. Primero se le fueron dos precandidatos, **Ernesto Pasarín** y **Roberto Rolón**, y luego 34 delegados y suplentes renunciaron a este instituto político debido a la imposición de **Óscar Javier Hernández**, como dirigente estatal, así como por incumplimiento de acuerdos. **Elena del Toro.**

PELIGRO Urge que las autoridades de la zona conurbada pongan orden en las vialidades, pues sobre la avenida María Ahumada de Gómez, entre avenida Ayuntamiento y Federico Cárdenas frente a la tienda Soriana, en Villa de Álvarez, hay una gran cantidad de negocios de alimentos que no cuentan con estacionamiento y los vehículos son dejados sobre la banqueta, obstruyendo el paso a los peatones. Lo mismo ocurre sobre la avenida Felipe Sevilla del Río, en Colima. **Sergio Uribe.**

GLORIETAZO 1 Habrá personas que no les parezca el cambio del nombre a un tramo de la avenida Constitución, entre Felipe Sevilla del Río y Tercer Anillo Periférico, por el de "Camellón de la Tuba". Según el Cabildo de Colima, es un homenaje a Baldomero Larios, conocido como Baldo El Tubero. Ahora le están generando un problema a vecinos y comercios de esa avenida, que tendrán que cambiar legalmente su domicilio, modificar su papelería, publicidad, credenciales de elector, entre otras inconveniencias. La solución es que sea sólo figurado, no un nombre legal. El Equipo.

GLORIETAZO 2 Está comprobado que la legalización del uso lúdico de la mariguana no ha resuelto los problemas de tráfico y consumo del enervante. Al contrario, ha sido detonante del uso de otras drogas y en consecuencia mayores problemas sociales, desintegración familiar, enfermedades mentales y aumento de la delincuencia. Como ejemplos están Colombia, Estados Unidos y Argentina. En lugar de aprobar iniciativas para atender a los millones de enfermos de adicciones, se van por lo fácil, lo que les reditúe votos. Morena lo sabe, pero sus diputados están urgidos de sufragios para tratar de conservar la mayoría en los comicios de junio próximo y ahorita agarran hasta clavos ardientes. El Equipo.

Investigan muerte de mujer tras ser vacunada

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-El subsecretario de Prevención v Promoción de la Salud. Hugo López-Gatell, lamentó el fallecimiento de una muier en Hidalgo tras recibir la vacuna contra Covid-19 y expresó sus condolencias a la familia.

Ante el hecho, López-Gatell explicó que la mujer a la hora de egresar de la unidad de vacunación presentó una muerte súbita.

Aseguró que ante el evento el Comité Médico de Dictaminación estudia el caso con rigor metodológico y la vigilancia de los Eventos Supuestamente Atribuibles a la Vacunación o Inmunización (Esavis).

Queremos comentar uno de los eventos que está bajo estudio, es un muy lamentable el evento fatal que se presentó en una ciudadana de 75 años residente de Metepec, Hidalgo, y que fue vacunada ayer el día 10 al medio día.

"Esta persona permaneció en observación por cerca de 40 minutos, y muy desafortunadamente al momento de egresar de la unidad de vacunación, al ponerse de pie presentó un momento súbito, una muerte súbita".

"Le mandamos nuestras condolencias a la familia y lamentamos que el evento haya ocurrido", dijo.

Detalló que ayer se realizó la necropsia, en la que afirmó que por el momento no se encontró un hallazgo evidente de causa directa de la muerte, ni de evidencia que relacionara la aplicación de la vacuna con el fallecimiento de la persona.

Destacó que la primera fase de la necropsia arrojó que la mujer tenía una enfermedad cardiaca crónica. Asimismo, aseguró que los estudios continúan y aún no se cuenta con un dictamen

BREVES

JUBILACIÓN

Estoy satisfecho porque ya hay relevo generacional y en 2024 me jubilo. "Jubilar es no volver a participar en nada, no opinar (...) me estoy preparando psicológicamen te para eso (...) para alejarme por completo quiero escribir, tengo un libro sobre el pensamiento conservador", declaró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador.

AMLO, CÍNICO

En entrevista con el periodista Carlos Loret de Mola, Diego Fernández de Cevallos, afirmó que el presidente Andrés Manuel López Obrador, miente, es cobarde, cínico y un embaucador, por lo que la población necesita abrir los

BUSCADO

El ex líder del PRI en la Ciudad de México, Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, ya es buscado en 192 países por trata de personas, publicidad engañosa y asociación delictuosa. Fuentes federales confirmaron que la Interpol México emitió una ficha roja para buscar, localizar y detener al también conocido como El rey de la basura.

CELEBRACIÓN

El ex candidato presidencial del PAN, Ricardo Anaya, festejó el fallo de un juez que suspendió, por ahora, la reforma eléctrica que promovió el presidente Andrés Manuel López Obrador. En un mensaje de Twitter, Anaya Cortés dijo que no se ha ganado la guerra, pero hay que celebrar el triunfo en esta primera batalla. El panista queretano dijo que va por las energías limpias y económicas, y la lucha sigue.

COMPARECENCIA

El diputado por Morena, Sergio Mayer Bretón, afirmó que propondrá ante la Cámara de Diputados una comparecencia del subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, por el mal manejo de la pandemia de Covid-19.



AUMENTAN MUERTES POR COVID

El número de muertes por Covid-19 aumentó ayer a 193 mil 142, esto es, 654 más que el día anterior, y registró 2 millones 151 mil 28 casos confirmados.

Prevé la Secretaría de Educación reducir personal administrativo

CIUDAD DE MÉXICO.-

En la Secretaría de Educación Pública (SEP) se prevé una reducción de personal, derivado de la aplicación de una "política de austeridad", que se pretende implementar "a la brevedad posible".

En una carta dirigida a subsecretarios, directores generales y titulares de administrativos órganos desconcentrados, así como entidades paraestatales, la titular la SEP, Delfina Gómez Álvarez, solicita a los mandos directivos de la

EL UNIVERSAL dependencia "reconsideren el número de personal a su cargo, solicitando atentamente me presenten en los próximos días su propuesta de reducción de personal".

Tras hacerse pública dicha misiva, la misma dependencia añadió que con ello se buscará principalmente la reubicación del personal en tareas sustantivas, priorizando la educación a distancia y evitar dispendios por falta de cumplimiento de labores.

"Será una reestructuración administrativa paulatina, muy cuidada, sin afectar derechos laborales, en particular cuidando los empleos de los niveles más baios del organigrama", precisó la SEP.

En la carta de la secretaria Delfina Gómez, con fecha del 10 de marzo, se informa a los altos mandos de la SEP que "próximamente serán convocados para atender una reunión presencial con el propósito de que me presenten su propuesta, la cual deberá entrar en vigor a la brevedad posible".

La misma misiva, explica que esta política de austeridad se debe al "complicado contexto por el que estamos pasando en esta pandemia".

Suspenden reforma eléctrica impulsada por López Obrador

CIUDAD DE MÉXICO.-El juez segundo de Distrito en materia Administrativa, Especializado en Competencia Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones de la Ciudad de México suspendió, por ahora, la reforma eléctrica impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ordenó mantener suspendidas todas las consecuencias derivadas del Decreto por el que se reformó la Ley de la Industria Eléctrica, publicado en el *Diario* Oficial de la Federación el 9 de marzo pasado.

En su acuerdo, el juez precisó que aunque el amparo fue solicitado por la empresa Parque Solar Orejana, que participa en el mercado eléctrico mayorista, la suspensión debe tener efectos generales, pues de lo contrario se estaría dando una ventaja competitiva a la

"Además, podría ocasionar distorsiones en dicho mercado, afectando la competencia y el desarrollo del sector, que es precisamente uno de los efectos adversos que esta medida cautelar busca evitar", señaló.

"La suspensión de los actos reclamados también tiene como finalidad asegurar la eficacia de una sentencia

EL UNIVERSAL de amparo, impidiendo que la ejecución de aquéllos se materialice de tal manera que se vuelva imposible, en caso de obtener una sentencia favorable, volver las cosas al estado que guardaban antes de la emisión del acto reclamado".

> En consecuencia, la suspensión beneficiará tanto a la quejosa como a todos los participantes del mercado eléctrico mayorista y los particulares que desarrollan alguna actividad regulada en el sector eléctrico o que están en trámites para ingresar a dicho sector así como a los que se ubican en el régimen transitorio de la Ley de la Industria Eléctrica antes de la reforma.

> El juez recordó que en diversos juicios de amparo en los que se han reclamado regulaciones sobre la política energética del Gobierno Federal, ha concedido la suspensión para los mismos efectos.

> Añadió que con esto no se deja insubsistente la reforma energética de esta administración sino que únicamente se postergan sus efectos para conservar la materia del juicio.

Fijó como fecha para realizar la audiencia constitucional el 27 de abril próximo y el 18 de marzo decidirá si mantendrá o no la suspensión de manera definitiva.



BECAS TALENTOS CON VALORES

FEBRERO - JULIO 2021



La Fundación Universidad Popular de Colima, A.C., Convoca a estudiantes regulares de LICENCIATURA de la Universidad de Colima que se encuentren en situación económica vulnerable para la obtención de becas.

REQUISITOS

- 1. Tener aprobadas las asignaturas del semestre anterior. Y promedio mínimo de 8.0.
- 2. No recibir o estar en proceso de trámite de otro tipo de beca o apoyos económicos. Dicha información será validada con otras instancias que otorgan becas.
- 3. Presentar carta de intención dirigida al Comité de Becas de la Fundación, firmada por el interesado.
- 4. Tener disponibilidad para realizar trabajo comunitario en programas de la Fundación.
- 5. Llenar el FORMATO DE SOLICITUD EN LÍNEA (fundacionucol.org/becas) donde se anexarán de manera digital los siguientes documentos:
- Formato de pago referenciado SICEUC y ficha de depósito original.
- Copia de comprobante de ingresos familiar o propio (Talón de cheque, recibo de nómina o de honorarios. O en su caso, carta firmada por el patrón cuando no reciba salario por nómina, especificando el importe y el periodo que cubre o escrito libre que describa la actividad que realiza, horario y cantidad que percibe).
- Comprobante de domicilio vigente de Enero 2021 a la fecha (Recibo de luz, teléfono, cable, etc.).
- Boleta de Calificaciones impresa, sellada y firmada por la dirección del plantel (Si es directamente del SICEUC, esta deberá contener además la siguiente información: nombre completo, semestre y número de cuenta, también firmada y sellada por la dirección).
- Copia de la credencial de elector (INE) vigente.

REGISTRO EN LÍNEA: Del 3 al 26 de Marzo

Copia de la CURP.

RESTRICCIONES

La beca podrá ser cancelada si no se cubren los requisitos en los términos y tiempos establecidos en la convocatoria, o se detecta falsedad en la información o documentos presentados.

SANCIONES

Si posterior a la entrega de la beca se detecta que una persona beneficiada incumplió con los requisitos de la convocatoria, no podrá participar en futuras emisiones del Programa de Becas.

GENERALIDADES

- El monto de la beca será equivalente al pago realizado en el semestre por la inscripción.
- Las solicitudes serán dictaminadas por un comité y el fallo será inapelable.

ENTREGAR LA DOCUMENTACIÓN NO GARANTIZA LA OBTENCIÓN DE LA BECA

RECEPCIÓN DE DOCUMENTOS: Del 3 al 26 de Marzo **PUBLICACIÓN DE RESULTADOS:** 19 de Abril

DEBIDO A LA PANDEMIA SOLO SE RECIBIRÁN DOCUMENTOS LOS DÍAS LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES DE 9:00 AM. A 1:00 PM.

Av. 20 de Noviembre No. 234 Col. Centro, C.P. 28000, Colima, Colima Tel: 312 316 1184 o 312 316 1160 ext. 37157 y 37191





INTERNACIONAL

A UN AÑO DE LA PANDEMIA

Promulga Biden plan de rescate económico

AGENCIAS

WASHINGTON, E.U.A.-El presidente Joe Biden promulgó ayer un paquete de estímulos por 1.9 billones de dólares, conmemorando el primer aniversario de las cuarentenas en Estados Unidos por la pandemia de coronavirus con una medida diseñada para brindar alivio a los estadunidenses e impulsar la economía. La Cámara de Representantes, liderada por los Demócratas, dio la aprobación final del Congreso a la medida el miércoles, otorgando al Presidente una gran victoria en los primeros meses de su mandato.

"Esta legislación histórica trata de reconstruir la columna vertebral de este país", dijo Biden antes de la promulgación.

para la proteger a las vícti-

mas y repatriarles a sus lu-

gares de origen.

La firma de la ley por

parte de Biden, llamada Plan de Rescate Estadounidense, estaba programada inicialmente para hoy, pero el jefe de gabinete de la Casa Blanca, Ron Klain, dijo que se adelantó después de que llegó a la Casa Blanca el miércoles por la noche.

"Queremos avanzar lo más rápido posible", publicó Klain en Twitter. "De todas formas, hoy habrá una celebración con los líderes del Congreso", agregó.

El paquete proporciona 400 mil millones de dólares para pagos directos de mil 400 dólares a la mayoría de los estadounidenses, 350 mil millones de dólares en ayuda a los gobiernos estatales y locales, una expansión del crédito fiscal para niños y un mayor financiamiento para la distribución de la vacuna contra la Covid-19.



Foto Intern

El asesinato de una adolescente de 14 años que fue golpeada y lanzada al río Sena por dos compañeros en un suburbio de París conmocionó al país y reabrió el debate sobre la violencia juvenil y el acoso escolar.

EN AMÉRICA LATINA

Trata de personas ha aumentado en la pandemia

AGENCIAS información y colaboración

CIUDAD DE MÉXICO."Con la pandemia han incrementado los delitos de trata
de personas en América Latina. Orquestados a través de
plataformas digitales, se ha
creado una estructura donde
se usa la red oscura, criptomonedas y la encriptación
para maquinar estos delitos",
informó Jessica Lucía Bedoya, jefa de Gabinete y asesora
ejecutiva de la Presidencia
del Banco Interamericano de
Desarrollo (BID).

De acuerdo con los datos presentados por Nathalie Alvarado, coordinadora del clúster de Seguridad Ciudadana y Justicia del BID, 65 por ciento de las víctimas identificadas son niñas y mujeres; también 48 por ciento de las personas que son explotadas son menores de edad.

Los principales fines de la trata son la explotación sexual, seguida del trabajo forzoso. Más allá de cómo se estructura la trata de personas con el uso de las tecnologías, en todos los ámbitos una de las poblaciones más susceptibles son los migrantes, detalló Lucía Bedoya, en el marco del Segundo Diálogo Técnico de Trata de Personas: riesgos y oportunidades del mundo digital y el fenómeno de migración.

Alvarado expuso que la trata como núcleo de varios delitos es complejo y requiere de una revisión interinstitucional, no sólo en el mismo país, sino de manera transfronteriza, y que permita el intercambio de

Dólar acumula baja de 90 centavos en 3 días

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El dólar acumula una disminución de 90 centavos en los últimos 3 días, debido a que los temores sobre presiones inflacionarias han disminuido en Estados Unidos, lo que motivó una caída en las tasas de interés en ese país.

CitiBanamex terminó vendiendo el dólar en 21.04 pesos, una disminución de 31 centavos con relación al miércoles, y acumula una baja de 90 centavos durante los últimos 3 días.

En operaciones al mayoreo, el tipo de cambio se ubicaba ayer en 20.60 pesos por dólar, siendo el mejor nivel de la moneda mexicana desde el 2 de marzo, cuando cerró en el mismo precio, de acuerdo con información de la agencia Bloomberg.

Analistas de Banorte relacionan la caída del dólar con el resultado de inflación que se publicó en Estados Unidos, lo que logró calmar los temores sobre las recientes presiones en los precios al consumidor, así como la aprobación del nuevo paquete de estímulo fiscal por 1.9 billones de dólares en la Cámara Baja de esa nación.

Conmociona asesinato de adolescente en Francia

AGENCIAS

PARÍS, FRANCIA.- El asesinato de una adolescente que fue golpeada y lanzada al río Sena por dos compañeros en un suburbio de París conmocionó al país y reabrió el debate sobre el

fenómeno de la violencia juvenil y el acoso escolar.

El cuerpo de la joven Alisha, de 14 años, fue hallado en el río Sena, a la altura de Argenteuil, un suburbio al norte de París, el lunes por la noche, con marcas de violencia. Los dos sospechosos, un chico y una chica de 15 años, quienes mantienen una relación romántica y eran compañeros de clase de la víctima, fueron imputados el miércoles en la noche por asesinato, y se enfrentan a 20 años de cárcel.

Esta muerte puso también sobre la mesa el problema de las bandas juveniles en Francia, tras varios enfrentamientos muy violentos entre adolescentes en los últimos meses, sobre todo en París y sus alrededoras

PLANES TELCEL Max Sin Límite



12 meses de garantía

PLAN TELCEL
Max Sin Limite

cargo mensual \$399

con 368

con 368 **ÓGB**²

al mes





Minutos y Mensajes

Sin Límite
En México, E.U. y Canadá

+ Claro-video

⊙ ⊕ ⊘ & ▷ © Sin Límite

PLAN TELCEL
Max Sin Límite

cargo mensual \$499

con 568
10GB²
al mes







PLAN TELCEL Max Sin Limite 6000 cargo mensual \$599 con 7GB 14GB²

al mes





Telcel la mejor Red con la mayor Cobertura

Los 24 pagos mensuales resultan diferir de un pago inicial del equipo. Sujeto a aprobación de la evaluación crediticia.



1. El diferimiento a 24 meses aplica únicamente sobre el Pago Inicial del equipo. El Pago Inicial es el monto parcial del equipo que debe cubrir el usuario. El Pago Inicial con cargo a la factura Telecé al contratar en un Plan Telecé Max Sin Limite sujeto a un plazo minimo de contratación de 24 meses. Se podrá solicitar un enganche de hasta el 60% en función del historial cedificio y/o de pago del Cliente. El pago diferido está sujeto a aprobación y evaluación de capacidad de pago. I). La cantidad de 520 para el equipo TE Blade A 5 2020 o la cantidad de 586 para el equipo TE Blade A 57 A7020 corresponde a la cargo mensual cuando el Cliente solicita el financiamiento del Contrator un Plan Telech Max Sin Limite 5000 sujeto a un plazo mínimo de contratación de 24 meses. Sin Limite 5000 sujeto a un plazo mínimo de contratación de 24 meses. Sin Limite 5000 sujeto a un plazo mínimo de contratación de 24 meses. Sin Limite 5000 sujeto a un plazo mínimo de contratación de 578 para el equipo TE 1864 de 578 para el equipo



ORDENPÚBLICO



VIOLADOR

Un sujeto de 39 años fue detenido en San Luis Potosí acusado de violación, violencia familiar y privación ilegal de la libertad, luego de que secuestró a su ex pareja para agredirla sexualmente

Intentan asaltar tienda de abarrotes y se les cae el arma

Sergio URIBE **ALVARADO**

TECOMÁN.- Un par de individuos intentó asaltar una tienda de abarrotes aver sobre la calle Limonero, de la colonia Santa Elena, sin embargo, al momento de amenazar al propietario, a uno de ellos se le cayó la pistola y no lograron el atraco.

De acuerdo a información extraoficial, primero llegó a la tienda uno de los sujetos para comprar chicles, y luego entró otro por cigarros sueltos.

En un descuido del propietario, uno de los sujetos lo amenazó con la pistola y le exigió el dinero de la venta.

El propietario forcejeo con el sujeto, a quien se le cayó el revólver al suelo, siendo alcanzado por el afectado.

Los asaltantes al verse en desventaja se dieron a la fuga sin cometer el atraco, y no fueron detenidos.

Atrapa Policía Estatal a cinco narcomenudistas

Sergio URIBE **ALVARADO**

Agentes de la Policía Estatal detuvieron a cuatro hombres y una mujer por delitos contra la salud, durante los operativos realizados en las últimas horas en diferentes municipios del estado.

De acuerdo a información extraoficial, durante recorridos en Armeria, fue además detenido un sujeto con un arma larga, abastecida con varios cartuchos útiles.

Además, los elementos policiacos atraparon a otros seis individuos como imputados de los delitos de violencia intrafamiliar, lesiones, allanamiento de morada v resistencia de particulares.

También recuperaron un vehículo marca Nissan, modelo Tsuru, y una motocicleta marca Honda, línea 125, con reporte de robo.

Por otra parte, en Manzanillo, y al ejecutar una orden de cateo, la Fiscalía General del Estado (FGE) aseguró diversos envoltorios con narcótico y un arma de fuego, además que detuvo a un individuo.

Se informó que en un operativo realizado en la Delegación de Salagua, fue localizada un arma de fuego con diversos cartuchos útiles, así como varios envoltorios de metanfetamina, por lo cual los agentes procedieron a incautar los indicios y poner al imputado bajo arresto.

En la ejecución de este ordenamiento se contó con la participación de la Guardia Nacional, la Marina Armada de México y elementos de la Policía Estatal Preventiva para la seguridad peri-

Asegura Guardia Nacional tráiler robado

Sergio URIBE **ALVARADO**

Agentes de la Guardia Nacional aseguraron ayer un tráiler que contaba con reporte de robo, en el tramo de Armería hacia Manzanillo, cerca de El Colomo.

De acuerdo a información extraoficial, el tráiler asegurado es color verde, modelo 2014, con plataforma y placas de circulación del Servicio Público federal.

Se informó que al realizar su recorrido, los agentes del Batallón de seguridad en carreteras e instalaciones localizaron el tráiler abandonado.

El tractocamion quedó a disposición del agente del Ministerio Público para las investigaciones que correspondan.



Foto de Sergio Uribe

Debido a la falta de precaución de una mujer que conducía una camioneta de reversa, un agente de Tránsito en motocicleta fue arrollado ayer afuera de una tienda de conveniencia sobre la avenida Camino Real.

Derriban a agente de Tránsito en avenida Camino Real

Sergio URIBE ALVARADO

Debido a la falta de precaución de una mujer que conducía una camioneta de reversa, un agente de Tránsito en motocicleta fue arrollado ayer afuera de una tienda de conveniencia sobre la avenida Camino Real, casi esquina con Guillermo Prieto, en la ciudad de Colima.

El accidente ocurrió alrededor de las 11 de la mañana, cuando la mujer conducía una camioneta Nissan Xtrail, color blanco, de reversa, para salir del estacionamiento, y en un descuido arrollo al agente en motocicleta que circulaba por el lugar.

El uniformado sufrió lesiones leves y fue auxiliado en el sitio. La Dirección de Tránsito y Seguridad Vial se hizo cargo del accidente.



Foto FGE

Por el delito de tentativa de homicidio calificado, un hombre deberá cumplir una pena de 11 años y 6 meses de prisión.

Lo envían a prisión por tentativa de homicidio

Sergio URIBE ALVARADO

MANZANILLO.- Por el delito de tentativa de homicidio calificado, un hombre deberá cumplir una pena de 11 años y 6 meses de prisión dictada por el Juez, tras encontrarle culpable.

De acuerdo a los hechos establecidos en la carpeta de investigación, en febrero de 2020 el agresor abordó a la víctima en el Barrio I del Valle de las Garzas para cobrarle por la venta de metanfetamina, pero ante la negativa de dicho adeudo, le disparó con un arma de fuego, causándole lesiones que pusieron en peligro su vida.

Tras las indagatorias y una vez agotadas todas las etapas del proceso, el juez dictó sentencia por 11 años y 6 meses de prisión al imputado, una multa por más de 26 mil pesos, la suspensión de sus derechos políticos, así como la reparación del daño relativo al tratamiento curativo y daño moral cuantificables en ejecución de sentencia.

Asaltan a transeúnte en el Valle de las Garzas

Sergio URIBE **ALVARADO**

MANZANILLO.- Un sujeto asaltó ayer a un transeúnte sobre la calle Lomas del Faro, en el Barrio 3 del Valle de las Garzas.

De acuerdo a información extraoficial, el afectado caminaba

sobre la calle cuando se le acercó un individuo de aproximadamente 35 años, quien lo amenazó con pistola para despojarlo de 55 mil 700 pesos.

Tras cometer el atraco, el individuo se dio a la fuga y no fue detenido a pesar del operativo implementado por las corporaciones policiacas.

Fallece arrollada pareja en motocicleta

Fueron golpeados por el conductor de una camioneta que invadió el carril

> Sergio URIBE **ALVARADO**

TECOMÁN.- Un hombre y una mujer que viajaban a bordo de una motocicleta fallecieron al ser arrollados por una camioneta, anoche, cerca del crucero rumbo a Tecuanillo, camino a Cerro de Ortega.

Alrededor de las 8 de la noche, la pareja viajaba en la motocicleta cuando ambos fueron atropellados por una camioneta que invadió el carril.

Las dos personas quedaron sin vida sobre la cinta asfáltica, en tanto que el conductor de la camioneta intentó darse a la fuga, pero fue detenido cerca del lugar.

Matan a uno en Suchitlan

Sergio URIBE ALVARADO

COMALA.- De varios balazos un hombre fue asesinado anoche sobre la calle Galeana, en la comunidad de Suchitlán.

Según reportes extraoficiales, alrededor de las 8 de la noche, individuos a bordo de un vehículo le

dispararon a quemarropa al hombre, para de inmediato darse a la

El agredido falleció en el lugar, pues recibió balazos en diferentes partes del cuerpo.

Los agresores no fueron detenidos a pesar del operativo implementado por las corporaciones policiacas.

Atropella camioneta de la Fiscalía a motociclista

Sergio URIBE Santiago.

MANZANILLO.- Una camioneta adscrita a la Fiscalía General del Estado (FGE) arrolló a un agente de Tránsito Municipal que conducía de civil en una motocicleta, la mañana de ayer sobre la avenida De las Rosas, en

Se informó que un agente de la FGE, a bordo de una camioneta color rojo, embistió al agente de Tránsito en su motocicleta, provocándole lesiones leves.

Al lugar arribaron elementos de ambas dependencias para deslindar responsabilidades sobre el percance.

Arrolla tren a camión con papaya

ALVARADO

COQUIMATLÁN.- Un camión torton que transportaba papaya fue arrollado por el tren ayer por la tarde sobre las vías que cruzan la calzada Aguilar, rumbo a Los

De acuerdo a información

Sergio URIBE extraoficial, el conductor de la unidad no hizo alto al llegar a las vías, y al intentar cruzar fue arrollo por las pesadas máqui-

> Se informó que no hubo lesionados. Elementos de la Unidad Estatal de Protección Civil estuvieron en el lugar en caso de ser necesario su apoyo.



Foto de Sergio Uribe

Un camión torton que transportaba papaya fue arrollado por el tren ayer por la tarde sobre las vías que cruzan la calzada Aguilar, rumbo a Los Amiales.



AV.20DENOVIEMBRENO.580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

por robi

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com

auto

autos camiones y camionetas

NISSAN Sentra 2008, equipado, automático, a/c, aproveche \$82,000. Cel:312-153-94-11.



GIPSA. Vendo casa, amplio terreno, recámaras, Cuauhtémoc. Tel:312-314-13-09.

COSTADO ZENTRALIA **VENDO TERRENO,** 11X30, VISTA **NORTE, LUGAR** EXCLUSIVO. CEL.312-314-02-04

GIPSA. Vendo casas nuevas, dos y tres recámaras, cerca central de los rojos. Tel:312-314-13-



CASA chica, dos recámaras, todos los servicios, semiamueblada, para trabajadora. Cerca Tecnológico Colima. Tel:312-155-02-29.

RENTO apartamento, 1 recámara, todos servicios, colonia Santa Amalia. Tel.312-312-96-64; 312-315-83-58.

RENTO casa, colonia San Pablo, \$5,000.

4

3

departamento amueblado, para 1 persona, Gabriela Mistral #305, Lomas Circunvalación. Cel:312-312-52-04

SE RENTA departamento amueblado, dos recámaras, una alcoba, sala-comedor, cocina, patio de servicio, 1 1/2 baños y terraza. Informes:312-132-83-30.



GIPSA. Vendo cuatro lotes, 125m2 cada uno, en Cuauhtémoc. Tel:312-

GIPSA. Vendo o rento terreno, 985m2, sobre carretera libre Colima-Cuauhtémoc. Tel:312-314-13-09

OPORTUNIDAD, campestre 1000m2, \$85,000. Servicios, tomo carro. Cel:312-179-28-19. Rosario.



BEEF Guadalaiarita solicita caiera con experiencia, \$1,600 semanal, \$15.00 diarios por apoyo a transporte, buena presentación, honesta, responsable, traer solicitud Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492, colonia Placetas Estadio.

EMPRESA EMBUTIDOS SOLICITA: **CORONA AUXILIAR ALMACÉN, EDAD** 25 AÑOS, 18 BACHILLERATO TERMINADO (CARRERA TÉCNICA), EXPERIENCIA EN ALMÁCÉN (1 AÑO), DISPONIBILIDAD DE HORARIO (ROLAR N O) U R CONOCIMIENTOS BÁSICOS OFFICE. PRESENTAR SOLICITUD ELABORADA DOMICILIO: MARCELINO BARRAGÁN #385, COL. COLIMA. ORIENTAL, MANDAR C.V. COLIMA@EMBUTIDOSCORONA. COM.MX CONTACTO CRISTIAN BARRAGÁN RH. CEL:331-438-68-92

8

frijolitos:







QUE ME ENSENES A CORRER.

BEEF **GUADALAJARITA** SOLICITA

 Con experiencia apoyo transportes
 Seguro social
 Vacaciones

 Aguinaldo borada: Blvd. Rodo Carrillo #492, Col. Placetas Estadio

EN CARNICERÍA El Torreón se solicita cajera de punto de venta con experiencia, \$1,500 semanal, \$15,00 diario de taxi, honesta y responsable, buena presentación. Buen ambiente de trabajo, llevar solicitud Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492.

JP Autoeléctrico solicita ayudante con experiencia en reparación de marchas, alternadores, luces, etc. Interesados solicitud elaborada Blvd. Camino Real #711-B. Tel:312-197-42-



COCINERA AYUDANTE

elaborada en Av. Constitución #761. Lomas Vista Hermosa, Colima, Col.

POR APERTURA carnicería El Torreón solicita, encargada de turno, cajer@ con experiencia, ayudante general, taquero, carnicero, repartidores, sueldos semanales, traer solicitud Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492, colonia Placetas Estadio

DIARIODE COLIMA

SUSCRIPCIONES **QUEJAS Y SUGERENCIAS**

> Teléfonos 316-18-00 ext 171 y 161

SEGUVAL empresa seguridad privada solicita 2 elementos. Sueldo \$6,000 Interesados mensuales. Tel:312-139-00-19.

SOLICITO carnicero competente. Informes avenida Acapulco #639. colonia Nuevo Milenio. Tel:312-145-

SOLICITO chofer, responsable, para taxi. Documentos vigentes, seguro CNOP. Cel:312-137-54-

SOLICITO taquero y ayudante de cocina. Señora para tortear los fines de semana, avenida Constitución #1801, colonia Lomas Verdes. Cel:312-302-18-35.

SOLICITO trabajadores para autolavado, responsables. Interesados Ilamar Cel:312-150-37-49.

TORTILLERÍA solicita persona para puesto de repartidor, responsable y con ganas de trabajar. Prestaciones y buen sueldo Informes:312-314-23-14 Cel:312-300-85-40.

ÚNETE a nuestro equipo de trabajo. Farmacias Colima solicita médico general, para varias sucursales. Informes:312-107-64-28.

VERIFICADOR DE CRÉDITO, MAYOR DE EDAD, SABER CONDUCIR ESTÁNDAR, DISPONIBILIDAD HORARIO Y PARA VIAJAR, \$1,500 POR SEMANA MÁS PRESTACIONES DE LEY. LLAMAR CEL:312-690-92-

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, TRIBUNAL UNITARIO AGRARIO, DISTRITO 38.

SECRETARÍA DE ACUERDOS OFICIO N°: 297/2021 EXPEDIENTE: 362/12 POBLADO: COFRADÍA DE JUÁREZ Y ANEXAS MUNICIPIO: ARMERÍA ESTADO: COLIMA ASUNTO: PUBLICACIÓN DE EDICTOS Colima, Colima, 23 de febrero de 2021

C. DIRECTOR DEL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN EN EL ESTADO DE COLIMA

En cumplimiento al acuerdo emitido por este Tribunal el dia quince de febrero de dos mil veintiur en el juicio agrario al rubro indicado, estoy solicitando a usted la publicación a costa del actor LUIS OCTAVIO PINTO RODRÍGUEZ, por 2 veces consecutivas dentro de un plazo de 10 días, en el periódico que dirige del siguiente

EDICTO

Al margen de un sello que dice "Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Unitario Agrario Distrito 38". "...QUINTO. SE ORDENA EMPLAZAR A JUICIO MEDIANTE EDICTOS al colindante RICARDO DE LA MORA MORFÍN, a costa de la parte actora LUIS OCTAVIO PINTO RODRÍGUEZ, para que se publiquen por dos veces dentro de un plazo de diez días, en uno de los diarios de mayor circulación en el Estado de Colima, en el Periódico Oficial del Estado de Colima y en la oficina de la Presidencia Municipal de Armeria, Colima, así como en los ESTRADOS de este Tribunal, debiéndose tomar en consideración que para que surtan efectos, deben transcurrir a partir de la última publicación, VEINTE DÍAS antes de la fecha de audiencia, ya que de no ser así se tendrá por no practicado el emplazamiento; lo anterior, para el efecto de que comparezca RICARDO DE LA MORA MORFÍN a contestar la demanda a más tardar a las **ONCE HORAS DEL ONCE DE MAYO DE DOS MIL VEINTIUNO**, a la celebración de la audiencia jurisdiccional, prevista por los artículos

170 y 185 de la Ley Agraria, la cual será desahogada en la sede de este Unitario, ubicado en la Avenida José G. Alcaraz número 1651, Fraccionamiento Real Vistahermosa en la Ciudad de Colima, Colima; respecto de la demanda interpuesta por LUIS OCTAVIO PINTO RODRÍGUEZ, acción de prescripción de la parcela 1717 Z-1 P2/5, del ejido N.C.P.A. COFRADÍA DE JUÁREZ Y ANEXAS, Municipio de Armería, Colima, asimismo, para que ofrezca pruebas y haga valer las excepciones que estime pertinentes, asimismo para que señale domicilio para recibir y ofr notificaciones, de conformidad con el numeral 173 de la Ley Agraria",

Colima, Colima, a 23 de febrero de 2021. **ATENTAMENTE** EL SECRETARIO DE ACUERDOS LIC. JUAN CARLOS ROBLES SIERRA



CONSTRUCCIÓN, fontanería, electricidad, herrería, albañilería, pintura, impermeabilización. tablarroca. Presupuestos sin compromiso. Tel:312-312-22-13. Cel:312-943-82-28.



EL FARO-San Juan, una noche, marzo 14; Talpa, abril 4. Cel:312-126-

3 9 6 3 8 2 6 1 4 3 7 2 1 8 8 3 7 6 5 2 6 5 1 4

La solución se publicará mañana en esta sección. INSTRUCCIONES:

El objetivo es rellenar una cuadrícula de 9x9 celdas, dividida en subcuadrículas de 3x3 con las cifras del 1 al 9 partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las celdas.

No se debe repetir ninguna cifra en una misma fila, columna o subcuadrícula.

	3	6	7	8	2	4	1	5	9	
solución de la edición de ayer	2	5	1	6	3	9	8	4	7	
	4	8	9	5	1	7	6	2	3	
	5	7	3	4	6	2	9	1	8	
	6	2	4	1	9	8	3	7	5	
	9	1	8	3	7	5	2	6	4	
	1	3	5	9	4	6	7	8	2	
	7	4	6	2	8	3				
	8	9	2	7	5	1	4	3	6	

Gastronomía





Alimento Arte Ceremonia Cocina Cocción Componer Culinario Cultural Entorno Estudio Hombre Mezcla Perfección Relación

Sabor

HORÓSCOPOS



Parece que el barco está a punto de llegar. Por lo menos los planetas parecen pensar así. Tus años de cultivar relaciones de negocios darán sus frutos en forma de aumento de ventas o de nuevas oportunidades de negocio.



¿Por qué ser paciente requiere tanto tiempo?, bromeó un alma frustrada. ¿Podrías haber sido tú? Esperar nunca ha sido tu fuerte y no hay ninguna duda al



"Si al principio no tienes éxito, vuélvelo a intentar otra vez". Pero no puedes dejar de sentir que lo has intentado e intentado en vano. Todo está a punto de cambiar, a medida que comiences a cosechar los frutos de tu esfuerzo.



Sea lo que sea que quieras, sólo tienes que pedirlo y hay una buena probabilidad de que lo consigas. Y ya era hora. Parece que has estado trabajando excepcionalmente duro últimamente



Es hora de atar todos los cabos sueltos de los proyectos que quedan pendientes. Por mucho que puedas temerlo, piensa que de esta manera, al completar estas tareas dejas espacio libre para que lleguen nuevos proyectos emocionantes.



El correo basura y unas cuantas ofertas casi serían un alivio en comparación con las comunicaciones intensas que has tenido últimamente. Toda esta intensidad es interesante, sin duda, pero también consume más tiempo.



piensas. De hecho, están definitivamente mejorando. Por supuesto, nunca lo sabrás si te niegas a arrastrarte fuera de la cama para verlo porti mismo/a



Piensa en ti mismo/a como si fueses un corredor de maratón. Tienes una distancia muy larga que recorrer, pero la dulzura no está sólo en cruzar la línea de meta, sino en saborear todos los lugares de interés a lo largo del camino.



Es hora de que hagas uso de ese recurso interior que siempre has sabido que existía. Tu habilidad para sanar es extraordinaria, y no tiene sentido negarlo por más tiempo.



Una vez que comienzas algo ya está a medio hacer, como dice el refrán. Esto ciertamente se aplica a ti hoy. Sí, es cierto que tienes una cantidad de



trabajo por delante, pero seguro que sabes que puedes hacerlo. Qué molesto es cuando el trabajo se



interpone en el camino del placer, pero hay momentos en los que las oportunidades profesionales son simplemente demasiado buenas como para dejarlas pasar.



Una desventaja de los áticos es que tiende a almacenarse basura. Hoy es el día en el que puedes limpiarlo. Has estado posponiendo esto demasiado tiempo y ahora tienes que hacer frente al polvo y la suciedad.



DIARIODE COLIMA 🔊 EPORTES ESCENARIO

BREVES DEPORTIVAS

EL UNIVERSAL los últimos meses.

FIESTERO

En seguimiento a los acuerdos y la normatividad aprobados por la Liga MX y los equipos del futbol mexicano para reforzar la prevención de contagios por Covid-19, los Bravos de Juárez separan por 10 días a Marco Fabián luego que no reportará los protocolos sanitario en un

"La Liga MX turnó a la Comisión Disciplinaria de la Federación Mexicana de Futbol el caso del jugador de FC Juárez, Marco Fabián de la Mora, para que se investigue y determine lo correspondiente".

"Lo anterior, después de que en redes sociales trascendieron videos del futbolista en un evento ajeno a los Bravos de Juárez sin respetar el Protocolo Sanitario", informa la Liga MX.

JUEGOS MOLEROS

La Selección Mexicana tendrá actividad en Estados Unidos, en lo que será su regreso a dicho país luego de la pandemia.

LA FMF no ha dado a conocer los rivales, sin embargo, se espera que la calidad de los mismos baje considerablemente, a comparación de las selecciones que enfrentó en las giras que realizó el Tri en



De acuerdo al columnista Fernando Cevallos, dos encuentros se realizarán en la Unión Americana en mayo; en junio, el Tri disputará la Nations League de la Concacaf, además de amistosos también en Estados Unidos.

VACUNAS

El Comité Olímpico Chino ofreció dosis de la vacuna para combatir al Covid-19 a quienes competirán en los Juegos de este verano y en los de Invierno, a celebrarse el próximo año en Beijing.

La noticia fue entregada por el presidente del Comité Olímpico Internacional (COI), Thomas Bach, quien reiteró que el retrasado Tokio 2020 comenzará el 23 de julio, reportó BBC.

"El COI pagará estas dosis adicionales de vacunas para el equipo olímpico y paralímpico", agregó. "Por cada una de estas dosis, el COI pagará por dos dosis más que se pueden poner a disposición de la población en los respectivos países".

MULTA

Mevers Leonard, pívot suplente de los Miami Heat de la NBA, fue multado con 50 mil dólares y apartado del equipo durante una semana por pronunciar un insulto antisemita durante una partida de videojuego retransmitida en directo por Internet.

La liga de basquetbol señaló que Leonard fue "suspendido de todas las instalaciones y actividades de los Heat durante una semana por un comentario antisemita realizado el



El arquero Carlos Agustín Moreno Luna fue convocado por Jaime Lozano; Kevin Álvarez no tendrá participación; dan a conocer la lista oficial

Francisco ESPÍRITU **GÓMEZ**

El portero colimense Carlos Agustín Moreno Luna (Pachuca) fue convocado por Jaime Lozano a la Selección Mexicana de Futbol Sub 23, para encarar el preolímpico de Concacaf rumbo a los Juegos Olímpicos de Tokio.

El entrenador de la Selección prreolímpica dio a conocer ayer la lista de 20 jugadores que lo acompañarán a disputar este Torneo clasificatorio, donde desafortunadamente el otro colimense, el defensa Kevin Álvarez (Pachuca), no fue

requerido para esta eliminatoria.

La base de esta lista es el Club Guadalajara, con seis jugadores que militan en

El certamen se llevará a cabo del 18 al 30 de marzo en Guadalajara, teniendo como estadios sede al Jalisco y al Akron. México se medirá en la fase de grupos a República Dominicana, Estados Unidos y Costa Rica.

PORTEROS: Sebastian Jurado (Cruz Azul); Luis Malagon (Necaxa); Carlos Agustín Luna (Pachuca) (Colima).

DEFENSAS: Jesús An-

gulo (Atlas); Vladimir Loroña (Tijuana); Alejandro Mayorga (Guadalajara); Alan Mozo (Pumas); Gilberto Sepúlveda (Guadalajara); Johan Vásquez (Pumas); Érick Aguirre (Pachuca).

MEDIOS: Roberto Alvarado (Cruz Azul); Jesús Angulo (Guadalajara); Uriel Antuna (Guadalajara); Alan Cervantes (Santos Laguna); Sebastián Córdova (América); José Joaquín Esquivel (FC Juárez); Carlos Rodríguez (Monterrey).

DELANTEROS: José Juan Macías (Guadalajara); Santiago Muñoz (Santos); Alexis Vega (Guadalajara).

TENIS Eliminan a Federer en Doha

AGENCIAS

DOHA, QATAR.- El suizo Roger Federer se despidió del ATP 250 de Doha después de caer en manos del georgiano Nikoloz Basilashvili en tres sets de 3-6, 6-1, 7-5, ayer.

La falta de juego durante más de 400 días, le pasaron factura al suizo que batalló desde el inicio ante el número 42 del ranking mundial.

Un día antes de enfrentar a Basilashvili, Federer disputó un partido de más de dos horas (V. Dan Evans) y la merma física fue evidente desde que finalizó el primer set, mismo que ganó

Una vez que el georgiano de 29 años encontró el ritmo, Roger tuvo problemas para sostener su saque y se fue abajo desde el principio del segundo set, dejando ir su saque en el segundo jue-

El suizo, haciendo un esfuerzo por evitar otro largo partido, intentó aumentar la agresividad y a pesar de tener tres break points en el tercer juego, no logró romper a Basilashvili.

El camino a un regreso triunfal no será sencillo después de 2 cirugías de rodilla y una lejanía de las canchas de 13 meses a los 39 años de edad.



FUTBOL

Visorías de Monterrey en Tecomán

una carta invitación al pro-

Ángel CONTRERAS MARTÍNEZ

El 24 y 25 de marzo en el estado de Colima se llevarán a cabo visorías para jóvenes talentos que quieran pertenecer a las Fuerzas Básicas de los Rayados de Monte-

La Gerencia de Escauteo del Club de Futbol Monterrey Rayados A.C. a cargo de Carlos Jurado Cota, mandó motor deportivo tecomense y ex jugador profesional, Rafael Ortega a quien se le notificó que estas visorías se realizarán en colaboración con el entrenador colimense, Javier Kañón Cruz.

El documento marca como sede las instalaciones deportivas de San Cristóbal ubicadas en Tecomán, Colima y serán gratuitas, selectivas para jóvenes nacidos estarán alineadas a las políticas del Club de Futbol Monterrey. Los jóvenes que deseen

en los años 2002 a 2009 y

participar (amateur o que hayan sido profesionales) serán observados por los visores asignados para representar al Club Monterrey durante el evento, Miguel Ángel Abundis Gómez y Héctor Ramón Del Ángel

Regresa el circuito de Charrería en Colima

El evento será entre sábado y domingo en Hacienda El Alpuyeque

GÓMEZ

La actividad del circuito estatal de Charrería en Colima regresará desde mañana en el Lienzo Charro de Hacienda el Alpuyeque, siendo además, la primera Fecha de esta competencia, que continuará el domingo.

Así lo dio a conocer el presidente de la Unión de

Francisco ESPÍRITU Asociaciones de Charros de Colima, Víctor Chávez Sánchez, quien comentó que se contará con seis asociaciones, con siete equipos y en cada charreada, se presentará una Escaramuza en exhibición.

> La actividad de mañana comienza a las 4 de la tarde con los equipos de la Asociación de Charros de Camino Real y Hacienda El Alpuye-

que, así como la exhibición de la Escaramuza de la categoría Dientes de Leche, Las Adelitas de Villa de Álvarez.

El domingo dos charreadas, abren a las 12 del día, Charros de Tecomán A, Rancho El Tecolote y Charros de Tecomán B. Con la presencia de la Escaramuza Hacienda El Alpuyeque.

En tanto, a las 4 de la tarde entrarán al Lienzo,

Rancho El Alpuyequito y Arrieros de Colima. La Escaramuza de exhibición serla la Infantil A, de las Adelitas de Villa de Alvarez.

El presidente de la Unión de Asociaciones de Charros, comentó además que se seguirán todos los protocolos de salud impuestos por la Coespris, y solo habrá público de los equipos participantes.



DE REGRESO

Luis Miguel, la serie estará muy pronto de regreso en Netflix con una nueva temporada; sin duda, la espera ha sido larga, pues la pandemia de Covid-19 afectó el rodaje de la producción. De hecho, se han filtrado algunas imágenes de los capítulos de la segunda entrega.



Foto Internet

Pone Eugenio Derbez en duda la eficacia de vacuna anticovid

CIUDAD DE MÉXICO.-En varios países las personas han comenzado a recibir la vacuna anticovid como en México, así como en Estados Unidos, lugar donde radica Eugenio Derbez y su esposa Alessandra Rosaldo.

Recientemente, el comediante realizó una transmisión en vivo, en donde además de llamar la atención por su nuevo look, ha-

AGENCIAS bló con el doctor Anthony Fauci para aclarar algunas dudas sobre la vacuna.

> Tras su transmisión en vivo, el actor ofreció una entrevista con el programa Despierta América en donde mencionó que a pesar de que el doctor le aclaró todas las dudas relacionadas a la vacuna contra el covid-19, aún duda de su eficacia.

> Tenía yo muchas dudas. Yo creo que la vacuna es algo muy personal, no es que esté en contra", men

cionó Eugenio Derbez.

El comediante dijo que aunque él duda de la vacuna, aplaude los avances médicos que se hicieron en torno al coronavirus para lograr crear una vacuna para combatir el virus.

Derbez contó las razones por las que no cree en la vacuna anticovid, además, dejó en claro que por ahora no piensa ponérsela, contrario a lo que piensa su esposa Alessandra Rosal-

Da Ale Guzmán positivo a Covid

Así lo confirmó su padre, el cantante Enrique Guzmán a través de sus redes sociales

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-Un instante basta para que fallen las medidas sanitarias para evitar un contagio por Covid-19. Así le ha pasado a Alejandra Guzmán, quien ha dado positivo a SARS-CoV-2, según dio a

conocer su papá, el también

cantante Enrique Guzmán. En un breve mensaje en redes sociales, el intérprete de Tu cabeza en mi hombro dijo que su "desgraciadamente resultó positiva", sin hacer ninguna referencia a la también conocida como Reina de Corazones, aunque en una publicación escribió que escribió el miércoles dijo hasta el día siguiente (ayer) se tendrían los resultados de su estudio.

Ante ello es que el cantante de rock recibió la solidaridad de sus fans, quienes le enviaron tuits en el que desearon pronta recuperación a Alejandra, a la vez que dijeron que ella es una mujer fuerte y una guerrera.

Alejandra Guzmán ha estado muy activa en re-



Foto Internet La cantante mexicana Alejandra Guzmán, con Covid-19.

cientes semanas, pues además de haber participado en los Premios Lo Nuestro, estuvo en distintos programas de televisión, uno de ellos Mimí contigo, conducido por la cantante Irma Angélica Hernández Ochoa, mejor conocida como Mimí.

Ante esto cabe recordar que la integrante de Flans hace unos días también dio positivo a Covid-19, por lo que tuvo que ausentarse de su programa tras los resultados de su prueba, quedando la producción con la conducción de Carmen

Ante el riesgo que representaba, es que Alejandra se sometió a la prueba, y sus resultados obtenidos ayer no fueron favorables.

Por otro lado, cabe recordar que a mediados de febrero el cantante Enrique Guzmán recibió la primera dosis de la vacuna contra el Covid-19 desarrollada por AstraZeneca, por ser adulto de la tercera edad y vivir en la alcaldía Magdalena Con-

MUNICIPIOS



sible demostrar un aumento

Reitera Felipe Cruz llamado a asumir medidas contra Covid-19

El Alcalde dijo que, a un año de este problema en el estado, es tiempo suficiente para hacer de estas precauciones un hábito para el cuidado de la salud

ALCARAZ

VILLA DE ÁLVAREZ.- El presidente municipal, Felipe Cruz Calvario, hizo un llamado a los ciudadanos, nuevamente, para aplicar medidas preventivas contra la Covid-19.

Mediante boletín de prensa, el Alcalde dijo que, a un año de este problema

Brandon ENCISO en el estado, es tiempo suficiente para hacer de estas medidas un hábito para el buen cuidado de la salud.

> "Evitar lugares donde haya varias personas, tomar una distancia de entre 1 metro y medio y 2, con relación a otras personas, portar cubrebocas en vía pública, evitar en lo posible salir de casa, lavarnos constantemente las manos con agua y

jabón, y toser o estornudar en el hueco del antebrazo, son las medidas de higiene de rigor", señaló Cruz Cal-

"Si bien hay una responsabilidad importante de las autoridades en esta labor preventiva, la toma de conciencia y proceder es vital en cada persona para evitar este virus" recalcó el Muní-



Foto de Efraín Medina

EN MANZANILLO Y TECOMÁN

Voluntariado de la UdeC regaló cubrebocas alusivos a Día Internacional de la Mujer

Brandon ENCISO ALCARAZ

Esta semana, Blanca Lilia Díaz Vázquez, presidenta del Voluntariado de la Universidad de Colima, visitó a trabajadoras universitarias del campus Manzanillo y Tecomán para charlar con ellas en el marco del Día Internacional de la Mujer, y obsequiarles cubrebocas con la leyenda "MujerEsUdeC".

En Manzanillo, estuvo acompañada por la delegada de ese campus, Ana María Gallardo Vázquez, y en Tecomán por el delega-do Carlos Alberto Montes Carbajal. En ambos casos la acompañaron también algunas voluntarias.

En sus intervenciones, la Presidenta del Voluntariado

Incorpora Movimiento Ciudadano a Hermelinda Carrillo en la Villa

Hugo VELÁZQUEZ

VILLA DE ÁLVAREZ.- El partido Movimiento Ciudadano (MC) anunció la incorporación de Hermelinda Carrillo Gamboa, a quien reconocen como un liderazgo local importante, que contribuirá para el fortalecimiento del instituto.

La presentación corrió a cargo de Magdalena Ureña Pérez, integrante de la Comisión Operativa del MC, así como de la diputada local y presidenta del Consejo Estatal del partido, Remedios Olivera Orozco. "He tomado la decisión

de sumarme a un equipo de ciudadanos con los cuales hemos coincidido en que el único objetivo es buscar la cercanía para llevar beneficios a la sociedad", dijo Hermelinda Carrillo en su presentación.

Destacó que ella es una mujer de comunidad y de mucha cercanía con la población, que compromete su palabra para luchar junto con la ciudadanía por un verdadero cambio en el municipio.

Por su parte, Ureña Pérez indicó que "viene a sumar y colaborar en los esfuerzos para el municipio", al referirse a la importancia de la participación política de las mujeres.

Al referirse al trabajo que en concreto realizará Hermelinda Carrillo, la integrante de la Comisión Operativa de MC precisó que es en la organización política que se realiza en todo el municipio.

agradeció a las asistentes y las invitó a sumarse a las por su labor de todos los días y el empeño que muestran en sus áreas de trabajo,

acciones de beneficio social que emprenda el Voluntariado Universitario.

FOCO DE INFECCION

Vecinos de la colonia Puerta del Centenario, en Villa de Álvarez, denuncian que algunas personas utilizan este baldío como basurero, depositando en él toda clase de desechos y muebles viejos.



Sábado 13, Domingo 14 y Lunes 15

Perfumería, Ropa, Calzado, Accesorios y Cuidado Personal



MESES **SIN**

Cat 0% Pagando con crédito La Marina y con Tarjetas Bancarías a partir de \$2,500. Consultar marcas seleccionadas de Perfumería.

O

Llaman a asumir medidas

El alcalde de Villa de Álvarez, Felipe Cruz, hizo un llamado a los ciudadanos, nuevamente, para aplicar medidas preventivas contra la Covid-19.

MUNICIPIOS A11



Sentencian a hombre

Por el delito de tentativa de homicidio calificado, un hombre deberá cumplir una pena de 11 años y 6 meses de prisión dictada por el Juez, tras encontrarle culpable.

> ORDENPÚBLICO **A8**



DIARIODE MANZANILLO

www.diariodecolima.com Año 68 No. 22,901 \$10.00

Manzanillo, Colima. Viernes 12 de Marzo de 2021

Marea roja detectada en playas no es tóxica

Sólo es potencialmente nociva para la vida marina, provocando mortandad de peces por abatimiento de oxígeno disuelto en el agua

> Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

La Secretaría de Salud del Gobierno del Estado, a través de la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Coespris), señaló que la marea roja detectada en la bahía de Manzanillo no es tóxica y no representa riesgo para la salud de los bañistas.

Tras reportes de pescadores y visitantes que se encontraban navegando por la bahía de Manzanillo, mismos que reportaron la presencia de la marea roja, lo que generó incertidumbre sobre

el riesgo a la salud que esto podría generar, la Secretaría de Salud descartó cualquier riesgo.

La Coespris detalló que este fenómeno natural no representa riesgo para la vida humana y sólo es potencialmente nociva para la vida marina, provocando mortandad de peces por abatimiento de oxígeno disuelto en el agua.

"El organismo predominante de esta marea roja no produce toxinas que contaminen moluscos bivalvos destinados al consumo humano, como ostiones, almejas, callo margarita, entre otros, pero es nociva para la vida marina", añadió.



Foto Secretaría de Salud

La Secretaría de Salud del Gobierno del Estado, a través de la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, señaló que la marea roja detectada en la bahía de Manzanillo no representa riesgo para la salud de los bañistas.

Reiteró que al momento no hay una restricción a la venta de moluscos bivalvos, aunque se pide a los pescadores evitar estar en contacto con este fenómeno en caso de presentar lesiones en la piel o alguna enfermedad en los ojos. Por último, la Coespris asegu-

ró que continuará con la vigilancia estricta sobre la evolución de este fenómeno natural, para emitir información oportuna.



Foto de César González

El candidato a la gubernatura por Movimiento Ciudadano, Leoncio Morán Sánchez, aseguró que, de ganar la elección, establecerá una oficina en el puerto de Manzanillo, desde la que despachará

Declara Leoncio Moran que gobernará desde Manzanillo

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

El candidato a la gubernatura por Movimiento Ciudadano (MC), Leoncio Morán Sánchez, señaló que de ganar la elección establecerá una oficia en Manzanillo, desde la que estará despachando.

Durante su visita al puerto, donde primero realizó una pega de calcas y posteriormente ofreció una conferencia de prensa, Leoncio Morán aseguró que será un Gobernador de Manzanillo.

En ese sentido, señaló que las Secretarías de Fomento Económico y de Turismo tendrán su sede en Manzanillo, donde además en ese mismo edificio tendrá un despacho desde el que estará atendiendo los temas prioritarios del municipio.

Apuntó que es necesario apostarle a un equilibrio entre el desarrollo comercial y el turístico, donde todas las ciudades con un puerto comercial también se han desarrollado de manera importante en el rubro del turismo, a excepción de Manzanillo, donde acusó a los gobiernos anteriores de abandonar el puerto y a su gente.

"Hoy vemos un Manzanillo abandonado, con muchas carencias de obra pública, falta infraestructura turística que permita brindar una meior atención a los

visitantes, donde se hace promoción del destino pero se han preocupado poco por mejorar los servicios, y cuando vienen los visitantes se encuentran con una realidad muy distinta a la que se les promociona, y regresan a sus lugares de origen decepcionados, por ello ha decaído este sector", añadió.

Indicó que en su gobierno se le apostará al desarrollo de obras encaminadas a mejorar la infraestructura pública urbana de la ciudad, y con ello elevar la calidad de vida de las familias, pero además también atenderá el rezago en materia de infraestructura

Efectúa Claudia Yáñez Centeno segundo recorrido de campaña

Brandon ENCISO ALCARAZ

Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, candidata a la gubernatura del estado, efectuó ayer un segundo recorrido de campaña por colonias y barrios de la ciudad, donde tocó a la puerta de muchas casas para platicar con los habitantes, escuchar sus expresiones y tomar nota

de sus necesidades y aspiraciones. Mediante boletín de prensa, la candidata declaró que percibió un clamor por mejorar la calidad de vida, pues, dijo, "es evidente el subdesarrollo económico, comercial, turístico, urbanístico e incluso social de los ciudadanos".

Dijo que la gente percibe que "es urgente un cambio de gobierno a nivel estatal y municipal, pues hay un rezago notable en todos los órdenes, comparado por ejemplo con Puerto Vallarta, que despuntó en los años recientes, mientras que aquí va para atrás, tanto que no cuenta con vialidades modernas ni plazas o centros comerciales de renombre, a pesar de ser el municipio más extenso y poblado de la entidad", remarcó Claudia

Agregó que, como consecuencia de la pandemia por Covid-19, muchos negocios cerraron y la gente se quedó sin empleo, por lo que algunos emprendieron pequenos negocios familiares, que ante la necesidad económica pululan por todo el municipio, sin embargo, es urgente impulsar talleres o cursos de capacitación y de educación financiera o economía social para emprendedores, a fin de que no fracasen en su intento microempresarial.

Previamente, por la mañana, Yáñez Centeno sostuvo, en la capital del estado, una reunión de trabajo con el grupo de coordinadores territoriales del partido Fuerza por México, con quienes abordó algunas líneas de su estrategia política electoral, y asignó tareas para las próximas semanas.



Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, candidata de FxM a la gubernatura, efectuó ayer un segundo recorrido de campaña por colonias y barrios de la ciudad, donde buscó escuchar a sus habitantes.

Continúa Indira Vizcaíno explotando imagen de AMLO

GONZÁLEZ RINCÓN

La candidata a la gubernatura por Morena-Panal, Indira Vizcaíno Silva, continúa explotando la imagen del presidente, Andrés Manuel López Obrador, y de los programas federales para hacer campaña.

En reunión con familias de Santiago y Salagua, la candidata habló de los programas que Andrés Manuel ha implementado desde el Gobierno Federal, haciendo compromisos de replicarlos en

el estado de resultar electa. "Si todos los jóvenes de preparatoria tienen una beca para que no dejen sus estudios, porque ya existe por el gobierno de México, nuestra obligación será que ningún joven que quiera seguir estudiando en el nivel profesional se quede sin estudiar, ninguno, ya veremos cómo le hacemos, con becas, ampliando las universidades que existen o incluso haciendo nuevas, como lo hizo Andrés Manuel en la Ciudad de México, que construyó preparatorias y una universidad nueva para garantizar

acceso para todos", señaló.

También habló de que una vez que se garantice el acceso a la educación profesional, se debe ver porque tengan mejores oportuni-

dades laborales. "¿Y cómo lo vamos a lograr? Primero confiando en la gente, si alguien quiere empezar su negocio va a tener créditos sin intereses para que puedan comenzar, y tendrán el acompañamiento para que su negocio funcione, porque la gente me dice que lo único que quieren es trabajar", agregó.

Apuntó que para brindar ma-

yores oportunidades de desarrollo se debe recuperar el sector turísti-

"Aquí en Manzanillo nos sentimos turísticos, pero hace años no se ha desarrolla una inversión importante, el turismo es la tercera fuente de ingresos más importantes del país después del petróleo y los recursos que envían nuestros paisanos; por ello tenemos que reactivar el turismo".

Hablo también de las necesidades en todos los municipios y colonias del estado por mejorar la infraestructura.

"¿Cómo vamos a lograr todo esto? Es muy sencillo, ya lo hizo Andrés Manuel cuando fue jefe de gobierno en la Ciudad de México, que para nosotros fue un ejemplo; bajó el sueldo de funcionarios, inició la pensión de adultos mayores, entregó uniformes escolares gratuitos, construyó una universidad, bachilleratos, etcétera.

"Y cuando yo tuve la fortuna de ser Presidenta Municipal de Cuauhtémoc, seguimos su ejemplo, bajamos el sueldo a los funcionarios, les quitamos los privilegios, y no robamos, con eso es suficiente".